
Divulgação

A deputada Professora Bebel
(PT), durante votação no con-
gresso que também marcou os
40 anos da CUT, e aprovou mo-
ção de apoio pela instalação de

campus da Universidade Fe-
deral de São Carlos (UFSCar)
no espaço deixado pela Uni-
mep (Universidade Metodista
de Piracicaba), no Taquaral. A7

MOÇÃO PELA UFSCAR

Divulgação

José dos Reis Ferreira Júnior,
mais conhecido como José Jú-
nior, é dedicado à análise polí-
tica, gosta do tema, e se dedi-
cada ao serviço público muni-
cipal. Esteve no lançamento do
Almanaque Piracicaba – Sécu-

lo XXI, de autoria do ex-prefeito
Barjas Negri e do “ministro” Mi-
romar Rosa, o Miro. José Júni-
or, como é chamado, gostou do
resumo desses 20 anos nas
304 páginas do livro lançado na
última quarta (23), na Acipi.

ALMANAQUE

após transplante realizado no do-
mingo (27), de acordo com bole-
tim médico divulgado ontem (28).
Vai indo bem, de acordo com o
esperando, afirmam porta-vozes
do hospital. Saúde, Faustão.

MINISTÉRIO
Os fofoqueiros de Brasília

garantem que o vice-presidente
Geraldo Alckmin (PSB) vai con-
tinuar no Ministério do Desen-
volvimento, mas o companheiro
de chapa é fiel ao presidente: sabe
que o “chefe”, se precisar, subs-
titui. E o chefe, Lula, por sua vez,
sabe o que faz em Política, para
garantir a governabilidade.

APLAUSOS
Por outro lado, o ex-presiden-

te Jair Messias Bolsonaro (PL) está
firme com os aplausos que recebeu,
neste fim de semana, em Barretos.
Lá, Festa do Peão, há um eleitora-
do fiel ao ex-presidente que passa,
agora, por inquéritos em relação às
joias que vieram como presente ao
Palácio do Planalto da Arábia
Saudita. Este idoso e cansado
Capiau sabe, em resumo, que polí-
tica é assim mesmo, como as nu-
vens: ora de um lado de um jeito,
ora de outro lado de outro jeito.

DE VOLTA
O presidente Luiz Inácio Lula

da Silva (PT) volta, encontra-se
com o vice-presidente Geraldo Al-
ckmin (PSB) e sanciona a medida
provisória (MP) que reajusta o sa-
lário mínimo e amplia a faixa de
isenção do Imposto de Renda. Ape-
sar das críticas de alguns radicais
de direita, o Governo Federal vai
bem, ampliando as relações inter-
nacionais e mostrando, ao Brasil
e aos brasileiros, que é não é difícil
viver em harmonia, a partir do
próprio presidente da República.

CORAÇÃO
O apresentador Fausto Silva,

o Faustão, está bem de coração
novo. Ele se encontra tubado na
UTI do Hospital Albert Einstein,
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Com referências à eterna
busca do homem pelo equi-
líbrio entre correr atrás do di-
nheiro e do tempo, o cartum
do mineiro Quinho é o ven-
cedor do Grande Prêmio –
Troféu Zélio de Ouro do 50º
Salão Internacional de Hu-
mor de Piracicaba. A obra
também venceu o Prêmio Te-
mático – Meia Idade. O
anúncio aconteceu na noite
deste sábado (26), no palco
externo do Teatro Municipal
Erotides de Campos, o Tea-
tro Engenho, durante a ceri-
mônia de abertura do even-
to, que conta com 318 tra-
balhos, produzidos por 175
artistas de 30 países. A8

Cartum do
mineiro Quinho
leva o Grande
Prêmio do Salão
de Humor

Prefeitura intensifica prevenção
contra acidente com escorpião
Vigilância Epidemiológica (VE) de Piracicaba aponta que, neste ano, foram
registradas 742 ocorrências de picada de escorpiões na cidade, com um óbito

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria de Saúde,
está intensificando, nesta sema-
na, o trabalho para prevenção de
acidente por escorpião e atendi-
mento das pessoas que sofrem pi-
cadas. “Vamos entregar material
educativo nas salas de puericul-
tura em todas as Unidades de
Atenção Básica. Os agentes comu-
nitários de saúde vão passar nas
residências com crianças menores
de 12 anos e fazer as devidas orien-
tações, além de irem nas escolas”,
detalha o secretário Douglas Koga.

O trabalho realizado pela SMS
é feito pelas equipes da Vigilância
Epidemiológica, Departamento de
Sinantrópicos do CCZ (Centro de
Controle de Zoonoses) e do Depar-
tamento de Atenção Básica (DAB).
Nesta semana, o corpo técnico da
pasta participa da 2a Semana Es-
tadual de Enfrentamento ao Es-
corpionismo, que começou ontem,
28, e segue até sexta-feira, 1o,
com o tema “Com escorpião não
se brinca: prevenção de aciden-
tes e socorro rápido à criança”.

A atividade é idealizada pelo
Governo do Estado de São Paulo
e todos os municípios paulistas
foram convidados a participar e
intensificar ações que visam di-
vulgar amplamente o tema, com o
intuito de mobilizar a sociedade

Ações de orientação acontecem ao longo do mês com agentes de saúde indo de casa em casa

Divulgação

para ações de prevenção de aci-
dentes e conhecimentos em rela-
ção ao socorro, principalmente, em
casos que envolvem crianças.

O secretário reforça que em
caso de picada com escorpiões, a
orientação é procurar atendimen-
to médico, imediatamente, em um

pronto-socorro mais próximo do
local da ocorrência. “No caso de
crianças até 10 anos, devem ser
encaminhados diretamente à San-
ta Casa de Piracicaba ou à UPA
(Unidade de Pronto Atendimento)
Vila Cristina, que são referência
neste tipo ocorrência”, completa.

Segundo a Vigilância Epide-
miológica (VE) de Piracicaba, de
janeiro até 24/08 deste ano, fo-
ram registradas 742 ocorrênci-
as de picada de escorpiões na ci-
dade, com um óbito. No mesmo
período de 2022 foram registra-
dos 841 acidentes, sem óbito.

MMMMMAISAISAISAISAIS     DEDEDEDEDE     QUQUQUQUQUAAAAATRTRTRTRTROOOOO     MILMILMILMILMIL     PESSOPESSOPESSOPESSOPESSOASASASASAS
VISITVISITVISITVISITVISITARAMARAMARAMARAMARAM     AAAAA A A A A AGRGRGRGRGROOOOO C C C C CAIPIRAAIPIRAAIPIRAAIPIRAAIPIRA S S S S SHOHOHOHOHOWWWWW

A 6A 6A 6A 6A 6

A12A12A12A12A12

COMBATE
AO FUMO
Cigarro eletrônico está
entre as preocupações
dos especialistas,
alerta a médica cardio-
logista Juliana Previ-
talli, da Santa Casa
de Piracicaba. A9

Divulgação Aline Aragon

Canil da Guarda Civil Municipal
foi uma das apresentações do
4º Pira nos Bairros, realizado no
bairro Parque dos Eucaliptos.

Foram atendidas mais de
1.200 pessoas, com diversos
serviços oferecidos pela Pre-
feitura de Piracicaba. A11

4º PIRA NOS BAIRROS
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O município e a cidadania real
Pensar a cidadePensar a cidadePensar a cidadePensar a cidadePensar a cidade
como espaço decomo espaço decomo espaço decomo espaço decomo espaço de
todos é a grandetodos é a grandetodos é a grandetodos é a grandetodos é a grande
tarefa que setarefa que setarefa que setarefa que setarefa que se
impõe noimpõe noimpõe noimpõe noimpõe no
contemporâneocontemporâneocontemporâneocontemporâneocontemporâneo

Adelino Francisco
de Oliveira

Odebate políti-
 co que se im-
põe consiste

em discernir sobre
qual o modelo de so-
ciedade que se quer
construir no Brasil.
Há em torno dessa
questão um falso dilema, como
se fosse plausível a alternati-
va: perpetuar uma sociedade
profundamente injusta e desi-
gual ou avançar para uma
nova sociabilidade, comprome-
tida com o programa dos direi-
tos humanos? Essa é uma ques-
tão colocada nacionalmente,
mas que exige respostas sobre-
tudo na municipalidade.

O dilema é falso e equivoca-
do. Do ponto de vista ético, não
há escolha quando se coloca a
antinomia barbárie ou civiliza-
ção. O único horizonte possível,
sempre sob o prisma da ética, é o
caminho da civilização. Quem
defende um modelo de socieda-
de que produz pobreza e exclu-
são ou é ingênuo ou é perverso.
Se é ingênuo, não sabe do que
fala. Se é perverso, não segue um

direcionamento ético.
Em ambos os casos, não
conta com qualquer le-
gitimidade e credibilida-
de. A defesa de uma so-
ciedade justa, igualitá-
ria e com liberdade
deve ser ponto consen-
sual para todos os ci-
dadãos, em particular
para o gestor público.

Qual a resposta das cidades?
Como se posicionar, em âmbito lo-
cal, em prol da democracia, da ci-
dadania e dos direitos? É funda-
mental um programa de governo,
em esfera municipal, que tenha
como opção política o cuidado para
com os mais pobres, entendendo a
cidade como espaço de todos. Cabe
às cidades, na dinâmica da muni-
cipalidade, sair em defesa de seus
cidadãos, implementando políti-
cas públicas de assistência e ga-
rantia de direitos, de maneira a
consolidar uma cidadania real.

Enfrentar as desigualda-
des, que são históricas no Bra-
sil, não é tarefa fácil. Suplantar
uma realidade marcada por
opressões e múltiplas formas de
exploração, não é algo simples
para o poder local. Mas o grande
trunfo da municipalidade consis-

te nas possibilidades transforma-
doras dos vínculos locais, do
sentimento de embatia que pode
definir as relações mais cotidia-
nas. A empatia e a solidariedade
como dimensões políticas, capa-
zes de envolver e comprometer
os cidadãos em um vasto movi-
mento de transformação social.

É preciso avançar para o con-
ceito de cidade includente, sempre
no sentido de reforçar e expandir
os princípios de democracia, justi-
ça e cidadania no contexto muni-
cipal. O gestor público deve lide-
rar todo o processo, que parte da
concepção de que as estruturas
da cidade devem estar a serviço
de todos, atuando para comba-
ter e minimizar todas as formas
de desigualdade e exclusão.

A cidade includente é aque-
la que procura garantir a justi-
ça social ao mesmo tempo em
que busca promover ações vol-

tadas à preservação ambiental.
A noção de sustentabilidade -
social, econômica e ambiental
- passa a ser o elemento catali-
zador e dinamizador de todo
o processo de desenvolvimen-
to urbano. A compreensão de
desenvolvimento, de avanço ci-
vilizacional, deve sempre pres-
supor a perspectiva da inclusão
social e o cuidado com a pre-
servação do meio-ambiente.

Pensar a cidade como es-
paço de todos é a grande tare-
fa que se impõe no contempo-
râneo. A cidade inteligente é
aquela que abraça seus cida-
dãos, concebendo a política
como serviço. Com vontade po-
lítica e criatividade na gestão
pública é possível se inaugurar
um tempo de esperança, no qual
os cidadãos passam a amar e se
reconhecer em sua cidade.

———
Adelino Francisco de
Oliveira,  professor
do Instituto Federal
de São Paulo, cam-
pus Piracicaba; Dou-
t o r  e m  F i l o s o f i a  e
Mestre em Ciências
da Religião; adelino.
oliveira@ifsp.edu.br
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Douglas Alberto F.
de Campos Filho

Aconsciência po-
de diminuir. Os
  membros come-

çam a esfriar e ga-
nham uma coloração
azulada ou com man-
chas. A respiração
pode ficar irregular.
Confusão e sonolência podem
ocorrer nas últimas horas.

Em algum ponto, decidir não
se submeter à ressuscitação cardi-
orrespiratória (RCP - um procedi-
mento de emergência que restabe-
lece a função cardíaca e pulmo-
nar), é apropriado para quase to-
das as pessoas que estão em esta-
do terminal e que podem aceitar a
morte. Os doentes terminais, fa-
miliares e a equipe de cuidados
também devem fazer e registrar
outras decisões importantes sobre
o cuidado médico (tal como se a
pessoa em estado terminal deve ser
hospitalizada ou usar um ventila-
dor). Frequentemente, implemen-
tar essas decisões exige ações es-
pecíficas (por exemplo, ter os me-
dicamentos em casa, estar pron-
to para controlar os sintomas).

Se há expectativa de que uma
pessoa faleça em casa, os familia-
res devem planejar quem chamar
(como um médico ou enfermeiro
de cuidados paliativos) e saber
quem não chamar (por exemplo,
ambulância). Eles também devem
ter ajuda para obter aconselha-
mento jurídico e organização dos

serviços de enterro ou
cremação. A pessoa ou
a família e a equipe de
cuidados devem discu-
tir a doação de órgãos e
tecidos, se apropriado,
antes da morte ou ime-
diatamente após a mor-
te. A equipe de assistên-
cia é geralmente obri-
gada por lei a ter essas

discussões. As práticas religiosas
podem afetar o cuidado do corpo
após a morte. As práticas não usu-
ais devem ser discutidas antes da
morte com a equipe de cuidados,
bem como com a pessoa em estado
terminal ou com os familiares.

As pessoas em estado termi-
nal e seus familiares também de-
vem ser preparados para os sinais
físicos característicos que a mor-
te se aproxima. A consciência
pode diminuir. Os membros co-
meçam a esfriar e ganham uma
coloração azulada ou com man-
chas. A respiração pode ficar ir-
regular. Confusão e sonolência
podem ocorrer nas últimas horas.

As secreções na garganta ou
o relaxamento dos músculos da
garganta provocam, por vezes,
uma respiração ruidosa, deno-
minada o estertor da morte. O
ruído pode ser evitado ao mudar
a posição do paciente, limitar a
ingestão de líquidos ou usar me-
dicamentos para secar as secre-
ções. Esse tratamento tem como
objetivo o conforto da família ou
dos prestadores de cuidados,
uma vez que a respiração ruido-
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estado terminalestado terminalestado terminalestado terminalestado terminal
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para ospara ospara ospara ospara os
sinais físicossinais físicossinais físicossinais físicossinais físicos
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Sinais das eminências da morte

sa ocorre quando o doente ter-
minal já não tem consciência. O
estertor da morte não provoca
desconforto para a pessoa em
estado terminal. Essa respiração
pode continuar por horas e fre-
quentemente significa que a mor-
te ocorrerá em horas ou dias.

No momento da morte, pode
acontecer que alguns músculos se
contraiam e que o peito se mexa
como se estivesse respirando. O
coração pode ainda bater alguns
minutos depois de se interrom-
per a respiração e pode ocorrer
uma breve convulsão. A menos
que o paciente tenha uma doença
infectocontagiosa que coloque em
risco os outros, os familiares de-
vem ser assegurados de que pos-
sam tocar, acariciar e abraçar a
pessoa em estado terminal ainda
durante alguns momentos depois
da morte. Geralmente, observar
o corpo depois da morte é recon-
fortante para os mais próximos.

Os últimos momentos da vida
de uma pessoa podem ter um efei-
to prolongado sobre os familia-
res, amigos e prestadores de cui-
dados. Quando possível, a pessoa

deve estar em uma área que seja
pacífica e sossegada e fisicamen-
te confortável. Os familiares de-
vem ser estimulados a manter o
contato físico com a pessoa, como
segurar as mãos. Se desejado pela
pessoa, os familiares, amigos e clé-
rigos devem estar presentes.

Discutir o assunto faz com que
você trabalhe ainda mais o senti-
mento e esteja preparado para a
perda em algum momento da vida.
Muitas vezes, as pessoas sofrem
muito por não saberem falar da
morte e, quando são surpreendi-
das pela perda de um ente queri-
do, sentem-se desnorteadas e o
não entendimento pode levar ao
luto prolongado e graves síndro-
mes depressivas que podem preci-
sar de tratamento especializado.

O conhecimento é capaz de tor-
nar o fim da vida menos sofrido.

"Precisamos falar sobre a
morte" descomplica e humaniza
a conversa sobre o tema, um per-
sistente e rígido tabu social. Em-
bora o destino de todos caminhe
para esse mesmo desfecho - se a
vida é imprevisível, a morte é cer-
ta -, é normal se esquivar do as-
sunto. E quando ela chega, cos-
tuma trazer outras indesejadas
companhias: o desespero, o des-
preparo e a desesperança, por
exemplo. Preparar-se para ela,
portanto, parece sinal de agou-
ro, algo assustador para a maio-
ria. Não precisa ser assim.

———
Douglas Alberto Ferraz
de Campos Filho, médico

LEMBRANÇAS DE UM VELHO ALDEÃO (11)

fixamente. Parecia
tentar descobrir o
que havia dentro de
mim. E perguntou-me
o que eu próprio
achava estar aconte-
cendo comigo. Ora,
nada, caramba! Ma-
luca devia ser minha
irmã, colocando chi-
fres em cabeça de ca-

valo. Mas o doutor insistiu: o
que eu queria fazer, por que a
preocupação de minha família?
Respondi: "Doutor, eu apenas
quero escrever. Quero tentar ser
escritor, doutor Jardim!" E ele,
soltando um suspiro: "Então, vá
em frente. Enfrente tudo e todos e
faça o que seu coração manda."

Estou tentando até hoje.
Mas a vida é uma história que se
repete. Pois, agora, não é mais
minha irmã querida quem me
persegue. Sou vítima confessa de
cinco filhos, dos quais quatro
mulheres! E o grande detalhe:
sou órfão de mãe e estou soltei-
ro! Reconheço-me privilegiada
ilha cercada de gente querida por
todos os lados. De certa forma,
porém, ainda que agradavelmen-
te, sinto-me prisioneiro. "Pai, faça
isso; pai, não faça aquilo; não es-
queça dos remédios; alimente-se
melhor." Qual a diferença, pois,
entre um idoso e uma criança?

A preocupação da moçada,
agora, é com a "ansiedade". E
a decisão unânime: "Tem que
ir ao médico!" Uma sugere psi-
quiatra. Outra, um geriatra.
Por que não um psiquiatra-ge-
riatra? Ou um geriatra-psiqui-
atra? Tento sugerir, mas me
calo. Cada vez mais, desconfio
de a vida ser, também, uma in-
crível comédia. Parece zombar
das pessoas. Ora, eu é que leva-
va minha criança a pediatras,
a médicos, às escolas. E, agora,
minhas crianças querem levar-
me a geriatras? Parece gozação.

Meu pai, se eu falasse em
ansiedade, teria, de imedia-
to, a solução: "Vá cortar cana
que isso passa." Mas, aqui
entre nós: uma namoradinha
também ajudaria, não?

———
Cecílio Elias Netto, escri-
tor, jornalista, decano da
imprensa piracicabana
(celiato@outlook.com)

Cecílio Elias Netto

Rendo graças,
ainda agora,
 p o r  s e r  d e

quando havia cum-
plicidade entre cro-
nista e leitor. Era re-
confortador. Pois o
escriba percebia, en-
tão, não estar sozi-
nho em seus sonhos ou pesa-
delos. Nem em suas fantasias e
esperanças. Havia a compreen-
são de que almas dialogam. Não
havia solidão. Acontecia, ape-
nas, a solicitude com o outro.

Tenho saudade. De Suma-
ré, uma leitora, de quando em
quando - ou melhor: quase sem-
pre - me telefonava. E pergunta-
va: "Você consegue sentir daí o
perfume das roseiras em flor?"
Ou: "Olha, que entardecer mais
lindo, está vendo?" E, de Campi-
nas, uma adolescente me escre-
via, garantindo-me conversar
com uma estrelinha azul que eu
dissera ser filha minha de um
romance com a Lua. A estrelinha,
através da jovenzinha, mandava-
me recados. E eu respondia.

Ora, aprendi que, para se
alcançar a sabedoria de viver,
preciso é ser mágico. Exercer,
pois, a magia. E exercê-la é ima-
ginar. E, portanto, criar fanta-
sias. Pois aquilo a que dão nome
de realidade nada mais é do que
construção alheia. Inventam
modos de viver para que eu os
viva, é suportável isso? Se con-
verso com estrelas, com luares,
plantas, bichos - ninguém tem
nada a ver com isso. São ques-
tões íntimas. E, portanto, sa-
gradas, intocáveis. Ora, louco,
maluco, doido seria quem acei-
ta viver o e no pesadelo ou
aquele que inventa o seu pró-
prio mundo? Quem inventa seu
paraíso pessoal ou quem se
conforma com o inferno?

Por falar em louco, vivo
essa experiência desde a ado-
lescência. Minha tão amada
irmã Leninha - ainda viva, lin-
da e lúcida nos seus mais de 90
anos - convenceu meus pais de
este seu irmão ser maluco, doi-
do de pedra. E meus pais, preo-
cupados, acreditaram. E me le-
varam ao único psiquiatra en-
tão de Piracicaba, o famoso dr.
José Leny Jardim. (Não esque-
çamos que, por psiquiatra, en-
tendia-se "médico para loucos".)

O doutor convidou-me a
sentar-me à sua frente e, por
bom tempo, ficou olhando-me

Aqui, entre nós...
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Esta sim, merece!

A TA TA TA TA Terra pedeerra pedeerra pedeerra pedeerra pede
socorro e sósocorro e sósocorro e sósocorro e sósocorro e só
os muitoos muitoos muitoos muitoos muito
privilegiados têmprivilegiados têmprivilegiados têmprivilegiados têmprivilegiados têm
condições de ouvircondições de ouvircondições de ouvircondições de ouvircondições de ouvir
seus lancinantesseus lancinantesseus lancinantesseus lancinantesseus lancinantes
clamoresclamoresclamoresclamoresclamores

José Renato Nalini

Aproliferação de
más notícias obs-
 curece as boas.

Verdade que se tem im-
pressão de que o mal
prospera e o bem fene-
ce. O desalento é a com-
panhia dos que perde-
ram a esperança de tor-
nar o mundo melhor.
Constatar que o mal compensa é
potente estimulador do desânimo.

Por isso mesmo, quando se
recebe a comunicação que que a
ambientalista Lélia Wanick Salga-
do ganhou o Prêmio Gulbenkian
para a Humanidade, é motivo de
júbilo. Há vinte e cinco anos ela e o
marido, o festejado fotógrafo Se-
bastião Salgado, se devotam a re-
florestar e a recuperar ecossiste-
mas na sofrida Mata Atlântica.

O casal criou em 1998 o Insti-
tuto Terra, organização que se de-
dica a restaurar áreas degradadas
de floresta e a promover o desen-
volvimento rural sustentável no
Vale do Rio Doce. Nessa região,
que abrange Minas Gerais e Espí-
rito Santo, houve deterioração da
natureza resultante de maus tra-
tos ambientais. Eles sentiram pro-
funda tristeza ao ver que a chuva
carregou terra ladeira abaixo, fa-
zendo erosões e buracos enormes.

Daí a ideia empolgante: va-
mos criar uma floresta. E come-
çaram a plantar árvores. Seriam
necessárias mais de dois milhões
de mudas. Não havia prática
nem conhecimento aprofunda-
do. Por isso, cerca de 60% do lote
inicial de cinquenta mil mudas
não vingaram. A terra era muito
prejudicada pela degradação. E
a falta de chuvas não ajudou.

Lélia e Sebastião não desani-
maram. Aprimoraram as técnicas
e as épocas do plantio. Hoje as ár-

vores ocupam a área
prejudicada. Já planta-
ram mais de três mi-
lhões de árvores. E isso
fez com que os animais
retornassem. Mais de
170 espécies de pássa-
ros, 33 de mamíferos, 15
de anfíbios e outras 15
de répteis. Diante do
êxito, surgiu novo pro-
grama: "Olhos d'água",

com a ambição de recuperar mais
de 300 mil nascentes de afluentes
na bacia hidrográfica do Rio Doce.

O casal é uma prova de que a
crise climática pode ser mitigada
se houver humano com boa von-
tade e coragem de enfrentar a cru-
eldade que acaba com a natureza
e, com isso, apressa o fim dos tem-
pos. Os seres sensíveis não podem
deixar de se preocupar com o
amanhã de seus filhos e netos.
Que o exemplo de Lélia e Sebasti-
ão Salgado frutifique. Não é pos-
sível pensar que inexistam outros
brasileiros angustiados com o que
se faz de perversão nociva, ne-
fasta e letal em relação às nossas
matas e cursos d'água. A Terra
pede socorro e só os muito privi-
legiados têm condições de ouvir
seus lancinantes clamores.

———
José Renato Nalini, Dire-
tor-Geral da Unirgistral,
docente da Pós-gradua-
ção da Uninove e Secre-
tário-Geral da Academia
Paulista de Letras (APL)
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Gregório José

Ainiciat iva do
Conselho Em-
 presarial do

Brics (Cebrics) de criar
um documento sobre
as áreas prioritárias do
programa de desenvol-
vimento e crescimento
do bloco pode ser vista
como uma tentativa de fortalecer
a cooperação econômica e comer-
cial entre os estados-membros.
Contudo, as análises das 10 prio-
ridades brasileiras apresentadas
revelam alguns problemas críticos:

Falta de abordagem social e
ambiental. As prioridades listadas
parecem centrar-se principalmen-
te em aspectos econômicos e co-
merciais, negligenciando impor-
tantes aspectos sociais, ambientais

e de sustentabilidade.
A incapacidade de
abordar questões mais
amplas pode levar a
resultados desequili-
brados e insuficiente-
mente abrangentes.

Desigualdade e
inclusão. Embora se-
jam mencionados pro-
gramas de competên-

cias em TI para mulheres e rapa-
rigas, não é claro como as priori-
dades têm em conta as atuais de-
sigualdades nos Estados-Mem-
bros. O facto de já não haver
foco na inclusão social e na re-
dução das desigualdades pode
continuar a concentrar os subsí-
dios em sectores já privilegiados.

Efeitos Ambientais. Embora
seja mencionada a criação de um
fundo relacionado com projetos de

energia limpa, deve-se notar que a
transição para fontes de energia
sustentáveis e a redução das emis-
sões de dióxido de carbono não
são enfatizadas. À medida que
aumenta a consciência ambiental,
as prioridades devem refletir um
compromisso mais forte para
conter as alterações climáticas.

Abertura e participação pú-
blica. Não está claro como as pri-
oridades foram definidas e se
houve uma consulta pública
aberta e extensa na preparação
deste documento. A falta de par-
ticipação de outros grupos que
não as empresas pode pôr em
perigo a legitimidade e a repre-
sentatividade das propostas.

Ênfase nos interesses corpo-
rativos. Como o Cebrics é forma-
do por empresas, existe o risco de
que as prioridades apresentadas
coloquem os interesses comerci-
ais das grandes empresas à fren-
te das necessidades e desejos da
população. Orientação Geopolíti-
ca: Os países BRICS têm interes-

ses geopolíticos e estratégias de
desenvolvimento diferentes. As
prioridades propostas podem não
ter adequadamente em conta es-
sas diferenças, o que pode impedir
uma cooperação e ação eficazes.

Foco restrito em áreas sele-
cionadas. as 10 prioridades po-
dem não abranger todas as áre-
as de desenvolvimento impor-
tantes para os Estados-Mem-
bros. Esta faixa estreita pode li-
mitar o acesso a questões com-
plexas que os países enfrentam.

Não está claro como o suces-
so e o impacto das medidas pro-
postas serão avaliados e monitori-
zados. A falta de um sistema de
avaliação robusto pode levar a ini-
ciativas que não atendem às ex-
pectativas ou necessidades.

Embora a intenção do Cebrics
de promover a cooperação comer-
cial e o desenvolvimento económi-
co entre os Estados-Membros seja
louvável, é importante abordar
estas questões críticas para garan-
tir que as prioridades estejam ali-
nhadas com um desenvolvimen-
to justo, sustentável e inclusivo
que aborde a comunidade em ge-
ral, de desafios, antes dos países.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista, filósofo
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NOVO NORMAL
Ter o Republicanos como ali-

ado ao governo Lula, é uma no-
vidade e grande surpresa. Decla-
rado apoiador de Jair Bolsona-
ro, o partido que tem Tarcísio de
Freitas, Hamilton Mourão e Da-
maris Alves, entre outros, não
consegue passar a mensagem de
que caminhará lado a lado com
o petismo. Para uns, haverá de-
bandada no Republicanos e para
outros, o governo não terá os
votos que espera ou negocia. Tem
quem diga que o mais certo é
aguardar. E, para se ter uma
ideia dos novos tempos, em São

Paulo, trabalham para Marta
Suplicy ser vice do prefeito Ri-
cardo Nunes na eleição de 2024.
Lembrando ainda do episódio
Geraldo Alckmin, pergunta-se: é
o novo normal? Ou ideologia par-
tidária pertence ao passado?

PONTO FINAL
Chegamos a quinquagési-

ma edição do Salão Internaci-
onal de Humor. Um marco na
história e na cultura de Pira-
cicaba. E, ele se mostra cada
vez mais dinâmico, moderno,
atrativo, mais do que nunca
valendo a pena visitá-lo.

Perdoa-nos as nossas dívi-
das, assim como nós perdoa-
mos aos nossos devedores.
Porque, se perdoardes aos ho-
mens as suas ofensas, também
vosso Pai celestial vos perdoa-
rá a vós. Se, porém, não per-
doardes aos homens as suas
ofensas, também vosso Pai vos
não perdoará as vossas ofensas.

A oração do Pai Nosso é a
oração que Jesus nos ensinou.
Ele disse que para sermos per-
doados precisamos perdoar.
Não tem outro jeito. Para rece-
ber o perdão de Deus é necessá-
rio perdoar os adversários até
mesmo os inimigos. No mundo
político é assim também. Nós
precisamos perdoar sempre.
Quando você perdoa alguém
você recebe o perdão. Quando
a gente quer brigar, pelejar con-
tra um grupo, um partido es-
tamos fora da palavra de Deus.
É preciso amar, perdoar. Jesus
foi claro: perdoar e amar.

Perdoar e amar é o
que devemos fazer

Na Bíblia está escrito que
nossa luta não é contra seres hu-
manos. Nossa luta é espiritual e
não material e física. Nossa luta é
as forças espirituais do mal con-
tra as forças que dominam com-
pletamente este mundo de escu-
ridão, portanto devemos lutar
corretamente, e conforme a pala-
vra de Deus. Quando você se nega
a sí mesmo, e libera o perdão, você
está certo. É isso que o Brasil pre-
cisa, liberar o perdão, e perdoar.
Bem aventurado o homem que
tem seus pecados perdoados por
Deus mas para que isso aconteça
essa pessoa tem que perdoar.
Nossa dívida com Deus é impa-
gável porém Deus é bom. Se você
perdoa de todo coração, Deus te
perdoa. Nós todos indistintamen-
te precisamos receber perdão por-
que se isso não ocorre, ficamos
espalhando ódio e brigas inúteis
e retendo a paz, a tranquilidade
que vem sobre o que perdoa seu
adversário em todos os níveis.

Email: ev.mauricio.picazo@gmail.com

Mateus 6:12,14,15

Cida e Zaia, um caso de amor
Juliana Previtalli

Acasa simples, de
tábuas de ma-
 deira no bairro

Jaraguá, em Piracicaba,
fora construída para os
jovens Izaías Barbosa
Gil e Aparecida de Oli-
veira. Casaram-se, em
1967, abençoados pelo
padre Monsenhor Juliani e, nela,
receberam a família e os amigos
com bolo e garrafinhas de gua-
raná Cruzeiro. Izaías — ou Zaia,
como é conhecido — conseguira
bom emprego no SEMAE — che-
fe de setor — onde trabalhou até
a aposentadoria. Quando meni-
no, fora contratado pela prefei-
tura como “rec-rec” para carpir
o mato das calçadas na cidade,
época em que também começou
a fumar cigarros. Já moço, ter-
minou um noivado de 5 anos
quando se apaixonou por Cida —
moça miúda, de pai português e
gênio forte. Ensinou-a a fumar.

Sempre cheia, a casa tornara-
se o ponto de encontro da família
nos finais de semana. Aos três fi-
lhos pequenos — Eliete, Elisabeth e
Fábio —, juntavam-se os primos e
a alegria fazia-se completa. No
quintal — território da criançada
—, o pequeno do Zaia imitava-o,
dirigindo caminhão e ônibus.
Fazia os outros de passageiros.

O casal viu a saúde física e
emocional definhar quando o filho
faleceu num acidente, havia 22
anos. Ele contraíra séria infecção
na garganta por fungos, de trata-
mento difícil e demorado, que difi-
cultava a alimentação e que o fize-
ra perder peso. Religioso, conse-
guiu a graça da cura ao receber,
dissolvida em água e numa colher,
a Santa Eucaristia. Nessa ocasião,
o genro, sensibilizado pelo sofri-
mento do sogro, resolveu abando-
nar de vez os cigarros. Ela, já debi-
litada pelo enfisema pulmonar de-
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corrente de uma vida de
tabagismo, sofreu ainda
mais com a depressão.

Sabe-se que o taba-
gismo causa cerca de 60
doenças diferentes,
principalmente as car-
diovasculares e as res-
piratórias obstrutivas,
como a bronquite crô-
nica e o enfisema pul-

monar. As substâncias tóxicas
presentes no cigarro são respon-
sáveis pelo desenvolvimento des-
sas patologias. . Quando inaladas,
inflamam os alvéolos, que se tor-
nam rígidos e aumentam de tama-
nho, destruindo o tecido pulmonar.
Em consequência, o oxigênio não
consegue entrar em contato com
o sangue e vêm os sintomas: res-
piração ofegante, chiado no pei-
to, falta de ar e tosse crônica.

Os cigarros, enfim, começa-
vam a cobrar o seu preço. Zaia vi-
timou-se de oclusão na aorta e ne-
cessitou de cirurgia extensa e ar-
riscada. A nicotina — componen-
te viciante contido nos cigarros —
provoca estreitamento dos vasos
sanguíneos e aumento da pressão.
Outros componentes nocivos le-
sam o endotélio, camada de reves-
timento interno dos vasos, que
passam a ser preenchidos pela gor-
dura que circula no sangue, o co-
nhecido colesterol. Seu acúmulo,
lento e progressivo, leva à obstru-
ção do vaso. A esse processo, dá-
se o nome de aterosclerose, que
ocorre no corpo inteiro e respon-
de pelos casos de infarto, de AVC
e de trombose, entre outros.

Assustados e pressionados
pela família e pelo cirurgião vas-
cular, resolveram fazer comigo
o tratamento. Zaia conseguira fi-

car em abstinência dos cigarros,
mas, 8 meses após, recaíra.

A maioria dos fumantes ten-
ta várias vezes — em média 8 —
antes de conseguir parar de fu-
mar completamente. No site do
INCA — Instituto Nacional de
Câncer —, aconselha-se que, se a
pessoa já tentou parar e não con-
seguiu, ou se conseguiu por al-
gum tempo e depois acabou vol-
tando a fumar, não deve desani-
mar nem encarar como fracasso
ou deixar-se levar pela culpa. Deve,
sim, usar a recaída como aprendi-
zado e atentar-se aos motivos que
a levaram a voltar a fumar, para
evitá-los na outra tentativa.

Mais uma vez, em seguida a
um agravo na saúde de Dona
Cida, as filhas, os genros e os ne-
tos enlaçaram-nos em amor,
apoio e incentivo ao abandono do
tabagismo. Em 2020, submete-
ram-se, novamente, ao tratamen-
to com remédios e obtiveram su-
cesso. A casa deles, hoje reforma-

da e de alvenaria, ainda possui o
mesmo assoalho de madeira de
outrora, repleto de marcas do
tempo e das brasas dos cigarros.

Em reconhecimento ao amor
de Deus pelo casal e pela família
que formaram, celebraram, sob
as bênçãos do mesmo Monsenhor
Juliani, na paróquia Menino Je-
sus de Praga, no Jaraguá, suas
Bodas de Ouro. Reafirmaram os
votos de amor e de respeito na
alegria e na tristeza, na riqueza e
na pobreza, na saúde e na doen-
ça, por todos os dias de suas vi-
das. Cida e Zaia permanecerão
juntos, até que a morte os separe.

———
Juliana Previtalli, médi-
ca cardiologista, inte-
grante do Corpo Clínico
da Santa Casa de Piraci-
caba, diretora científica
da Socesp Regional Pi-
racicaba, idealizadora
do projeto antitabagis-
mo  Paradas Pro Sucesso

Dirceu Cardoso Gonçalves

Oex-presidente Jair Bolso-
naro deixou o hospital, em
São Paulo, na tarde de

quinta-feira (24/08) após realizar
exames preparatórios à quinta ci-
rurgia a que se submeterá em ra-
zão da facada sofrida, em Juiz de
Fora (MG), durante a campanha
eleitoral de 2018. As sequelas es-
tão presentes exigem cuidados.

Bolsonaro é, com certeza,
um dos mais contestados ex-go-
vernantes brasileiros. Seus ad-
versários já conseguiram obter
a decretação de sua inelegibili-
dade, tentam culpá-lo como au-
tor da suposta tentativa de gol-
pe de Estado, da venda irregu-
lar de jóias que recebeu como
presentes na condição de chefe
de Estado e o engendram numa
série de feitos policiais que re-
percutem espetaculosamente,
cujo objetivo maior é abalar seu
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prestigio político, incriminá-lo
e, se possível, até prendê-lo.

Não somos contrários à in-
vestigação severa de todos os
malfeitos supostamente cometi-
dos por governantes, parlamen-
tares e outras figuras públicas.
É preciso, no entanto, trabalhar
sobre bases sólidas para evitar
que a investigação seja apenas
uma forma de perseguição e ter-
mine por parir um rato como na
antiga estória da montanha.

Que Bolsonaro e todos os polí-
ticos desse País - independente de
ideologia - sejam chamados a pa-
gar por todas as irregularidades
que tenham comprovadamente co-
metido. Mas não por coisas não apu-
radas e destinadas a satisfazer seus
adversários. Tudo tem de ser con-
duzido com isenção e honestidade.

A propósito, todos os que hoje
se empenham para penalizar o ex-
presidente e seus aliados, fariam
melhor se dirigissem pelo menos

uma parte dos seus esforços no
sentido de conhecer pormenores da
movimentação de Adélio Bispo até
o fatídico dia em que enfiou a faca
na barriga do então candidato pre-
sidencial, sem se esquecerem, tam-
bém de identificar quem arquitetou
e custeou o crime e, inclusive, qual o
interesse de quem contratou e en-
viou advogados caros para defen-
der o psicopata quase assassino.
Adélio, com certeza, é só um imbe-
cil que aceitou realizar a empreita-
da de sangue. É preciso encontrar,
identificar, processar e prender

Apure-se tudo
quem gestou, contratou o execu-
tor, criou álibis e, principalmente,
custeou o crime. Adélio, apesar de
tudo, deve ser o menos culpado, mas
é o único, até hoje, encarcerado.

Em tempo: os que libertaram
o presidente Lula e o habilitaram
a voltar ao poder, não podem se
esquecer de tomar providências
plausíveis, sociais e juridicamente
aceitas para a conclusão dos pro-
cessos e sentenças ainda hoje pen-
dentes contra o governante. A po-
pulação tem o direito de saber de-
talhadamente o que ocorreu e jus-
tificou as providências. Numa de-
mocracia, o povo é soberano e to-
dos são iguais perante a lei (Cons-
tituição Federal - Artigo 5º).

———
Tenente Dirceu Cardoso
Gonçalves, dirigente da
Associação de Assistên-
cia Social dos Policiais
Militares de São Paulo);
aspomilpm@terra.com.br

Dimas Ramalho

Aaprovação em 2013 da cha-
mada Lei Anticorrupção (nº
 12.846), cujos 10 anos se

comemoram no mês de agosto,
constituiu um verdadeiro marco
no combate às diversas práticas
lesivas ao patrimônio público.

Até aquele momento, a legis-
lação sobre o tema tinha em mira
apenas um dos lados dessa ativi-
dade ilícita –o agente estatal cor-
rupto. Com o novo dispositivo, tor-
nou-se enfim possível fechar o cir-
cuito de malfeitos contra o erário,
já que seu objetivo é responsabili-
zar, civil e administrativamente, as
pessoas jurídicas corruptoras —
que superfaturam contratos, frau-
dam licitações e pagam subornos.

Tanto uma resposta da clas-
se política às manifestações de ju-
nho de 2013 como uma consequ-
ência de acordos internacionais
firmados anteriormente, a nova lei
colocou o Brasil no rol dos países
com legislação mais avançada
contra a corrupção, além de im-
pulsionar mudanças nas estrutu-
ras administrativas das empresas,
popularizando a cultura de integri-
dade, ou compliance, algo até então
praticamente inexistente por aqui.

Os números alcançados pela
norma são eloquentes. Nesses dez
anos, foram instaurados 1.664
processos e aplicadas multas no
valor de R$ 1,3 bilhão, segundo a
Controladoria-Geral da União.

Dentre as inovações trazidas
pelo diploma, certamente a mais
conhecida são os acordos de leni-
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ência. O instrumento, uma espé-
cie de delação premiada do setor
privado, facilitou a reparação dos
prejuízos causados aos cofres pú-
blicos. A empresa que admite sua
participação em atos ilícitos e co-
labora com as investigações ga-
nha, em contrapartida, a possibi-
lidade de ter suas penas ameniza-
das, de pagar multas menores e
de continuar participando de lici-
tações públicas. Os 25 acordos de
leniência já fechados permitiram
a recuperação de R$ 18,3 bilhões.

Outra novidade importan-
te introduzida pela lei foi a res-
ponsabilização objetiva das pes-
soas jurídicas, na qual as em-
presas podem ser punidas por
atos de corrupção independen-
temente de dolo ou culpa –inclu-
sive se praticadas por terceiros.

O sucesso conquistado pelo
diploma nesse primeiro decênio
também pode ser medido por uma
pesquisa conduzida recentemente
pela Transparência Internacional
com executivos de compliance de
100 das 250 maiores empresas do
país. Nada menos que 95% deles
consideram seus efeitos benéficos.

Apesar da avaliação positiva
quase unânime e dos muitos
avanços trazidos pela lei –na
mesma linha dos implementados
pela Lei da Ficha Limpa e pela Lei
de Acesso à Informação— sem
dúvida resta muito a ser feito e
aperfeiçoado. O mesmo levanta-
mento revela que, para 91% dos
entrevistados, os sistemas de in-
tegridade das empresas ainda se
mostram imaturos e pouco capa-

zes de balizar comportamentos.
A lei também influenciou pouco a
adoção da cultura de compliance
entre as pequenas e médias empre-
sas do país, que compõem a esma-
gadora maioria do setor privado.

No que diz respeito à regula-
mentação do diploma, embora a
lei não a requisite como condição
de eficácia para os Estados e Mu-
nicípios, é preocupante que sete
estados (Bahia, Acre, Amazonas,
Roraima, Amapá, Piauí e Sergi-
pe) ainda não tenham dado esse
passo necessário à celeridade da
aplicação dos dispositivos. Na
mesma situação encontram-se
quase 60% dos municípios do
país, de acordo com estudo recen-
te do Banco Mundial e do Conse-
lho Nacional de Controle Interno.

Ainda, de pouco vale uma boa
lei se sua aplicação é falha. Assim,
é certamente motivo de apreensão
que, para 72% dos executivos ouvi-
dos pela Transparência Internaci-
onal, a capacidade das autorida-
des de aplicar sanções pelo descum-
primento da lei, o chamado “en-
forcement”, tenha estagnado ou
diminuído nos últimos cinco anos.

Os 10 anos da Lei Anticorrupção
Recuperar  a  vi tal idade

dos órgãos de combate à cor-
rupção e avançar na regula-
mentação em estados e municí-
pios se impõem, portanto, como
tarefas cruciais para que a lei
siga ampliando o seu poder de
coibir a prática da corrupção.

Dados os bons resultados co-
lhidos nesses dez anos, contudo,
prefiro olhar o copo meio cheio –
o que não significa, claro, que ele
não precise ser preenchido.

E os Tribunais de Contas
com tudo isso? Ainda que o Su-
premo Tribunal Federal tenha
vedado ao Tribunal de Contas da
União impor sanção de inidonei-
dade às empresas que firmam
Acordos de Leniência, esses pac-
tos não obstam totalmente a atu-
ação do órgão de controle exter-
no federal. Como bem ressalvou
o Ministro Nunes Marques, as
instituições devem atuar de for-
ma coordenada para evitar con-
flitos que decorrem da “intersec-
ção do microssistema legal de
anticorrupção” (MS 36.173-DF).

Desse modo, as Cortes de
Contas estão habilitadas a perse-
guir a reparação integral do dano
ao erário, nos termos do art. 16,
3º, da Lei 12.846, bem como san-
cionar dirigentes e administrado-
res empresariais, uma vez que a
responsabilização da pessoa jurídi-
ca não exclui a responsabilidade
individual das pessoas naturais.

———
Dimas Ramalho é Conse-
lheiro do Tribunal de Con-
tas do Estado de São Paulo
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Secretaria cria diário de
classe digital para facilitar
rotinas administrativas
Por meio do sistema, a Secretaria de Educação obterá relatórios de
acompanhamento do fluxo dos alunos de maneira rápida e eficiente

HHHHHOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEM

Salão de Humor recebe
moção pelas 50 edições

Lucas Franco Freire

Ofuturo do trabalho está di-
ante de nós e se apresenta
como um convite para ex-

plorar novas fronteiras, desafiar as
convenções e abraçar abordagens
inéditas para alcançar a prospe-
ridade. À medida que acelera-
mos na era da automação e digi-
talização, é crucial que nos lem-
bremos de uma poderosa ferra-
menta que pode nos impulsionar
em direção ao crescimento e à sa-
tisfação no trabalho: o Play!

Explico: o Play são compor-
tamentos que promovem bem-es-
tar e resiliência, através das emo-
ções positivas. Segundo o psicó-
logo Dr. Stuart Brown, o Play é
uma atividade voluntária, intrin-
secamente motivada, que nos en-
gaja completamente e nos leva a
um estado de alegria e prazer.

Você já percebeu como o tem-
po parece voar quando você está
totalmente imerso em uma ativi-

A ciência do PlayA ciência do PlayA ciência do PlayA ciência do PlayA ciência do Play
nos convida anos convida anos convida anos convida anos convida a
olhar para oolhar para oolhar para oolhar para oolhar para o
trabalho comotrabalho comotrabalho comotrabalho comotrabalho como
uma jornada deuma jornada deuma jornada deuma jornada deuma jornada de
autodescoberta eautodescoberta eautodescoberta eautodescoberta eautodescoberta e
crescimentocrescimentocrescimentocrescimentocrescimento
pessoalpessoalpessoalpessoalpessoal

dade prazerosa? Essa sensação é
conhecida como "flow", um esta-
do de absorção e concentração no
qual nos sentimos desafiados e
competentes ao mesmo tempo.
Ao trazer o Play para o trabalho,
poderemos incorporar mais
"flow" em nossas tarefas diárias.

Imagine se, em vez de apenas
cumprir prazos e metas, nos envol-
vêssemos em projetos que nos es-
timulassem e nos fizessem sentir
uma conexão genuína com o tra-
balho? Ao nos desafiarmos cons-
tantemente e encontrarmos ma-
neiras de tornar as tarefas mais
interessantes, podemos criar um
ambiente profissional onde a
motivação intrínseca floresce.

No Play, não existe fracasso,
existe processo, jornada! Infeliz-
mente, no ambiente de trabalho,
o medo do fracasso predomina e
muitas vezes nos impede de bus-
car crescimento e inovação. A psi-
cologia positiva nos ensina a
abraçar o fracasso como um ca-

talisador para o aprendizado e a
resiliência. Ao fazer do fracasso
um trampolim, podemos liberar
nosso potencial criativo e conquis-
tar novas alturas na carreira.

O Play é muito melhor quando
compartilhamos a experiência com
outras pessoas. Da mesma forma, o
trabalho se torna mais gratificante
quando cultivamos uma cultura de
colaboração e apoio mútuo. A ciên-
cia do Play nos ensina que as cone-
xões interpessoais fortalecem nos-
so bem-estar e promovem uma mai-
or criatividade e produtividade.

Uma das principais contri-

Estamos prontos para o futuro do trabalho?
buições da psicologia positiva é a
ênfase na busca por significado e
propósito. No contexto do traba-
lho, isso implica em encontrar um
senso de significado além das ta-
refas diárias. A ciência do Play nos
convida a olhar para o trabalho
como uma jornada de autodes-
coberta e crescimento pessoal.

É hora de abraçar o Play no
trabalho, encontrando maneiras
de tornar nossas tarefas desafia-
doras, explorando novas oportu-
nidades de aprendizado e cresci-
mento, e buscando conexões pela
produtividade com bem-estar.
Vamos desafiar as normas, pen-
sar criativamente e abraçar a ale-
gria enquanto construímos o fu-
turo do trabalho e descobrimos
uma nova maneira encarar a vida!

———
Lucas Franco Freire, psi-
cólogo organizacional,
autor do livro "Playful-
ness! Trilhas para uma
vida resiliente e criativa"

A Secretaria Municipal de
Educação, por meio da Divisão de
Informática e Tecnologias Edu-
cacionais, implementará neste se-
gundo semestre de 2023 o diário
de classe digital, ferramenta
para facilitar e agilizar a execu-
ção de rotinas administrativas.

Idealizado e produzido pela
equipe do setor de Informática,
o novo diário funcionará, inici-
almente, em fase de teste para
professores representantes das
escolas, que indicarão os ajus-
tes e melhorias que o sistema
necessitar. A partir do início do
ano letivo de 2024, todos os
mais de 3.000 professores da
Rede Municipal de Educação
utilizarão a ferramenta para re-
gistrar a frequência das crian-
ças, as atividades desenvolvidas
diariamente dentro e fora das sa-
las de aula, bem como dados so-
bre a avaliação de cada bimestre.

O sistema foi apresentado
ao secretário de Educação, Bru-
no Roza, na última quinta-feira,
dia 24/08, durante reunião da
sede da SME, demonstrando as
funcionalidades, atividades e
todas as melhorias que o diário
de classe digital trará nas roti-
nas das escolas municipais.

O sistema foi apresentado, demonstrando as funcionalidades, atividades e todas
as melhorias que o diário de classe digital trará nas rotinas das escolas municipais

Divulgação

“O diário digital representa
um avanço significativo na cole-
ta de dados sobre o cotidiano es-
colar e uso da tecnologia a servi-
ço da qualidade do trabalho rea-
lizado. O sistema busca facilitar
o trabalho do professor, que, até
o momento, realiza esses registros
manualmente. Além disso, ofere-
cerá à gestão escolar e para nós
na SME, relatórios de acompa-
nhamento do fluxo dos alunos

como número de faltas e suas jus-
tificativas, de maneira rápida e
eficiente”, pontuou Bruno Roza.

Para a utilização da nova
ferramenta digital, a Divisão de
Informática e Tecnologias Edu-
cacionais promoverá encontros
de capacitação com os gestores
e professores em setembro.

ALIADO DO NOVO SIS-
TEMA – Os mais de 3.000 pro-
fessores da Rede Municipal de

Educação, desde o mês de mar-
ço deste ano, contam com um
grande aliado na produção e pla-
nejamento das atividades que
desenvolvem com seus alunos na
Rede Municipal de Educação. A
SME entregou 3.000 laptops
educacionais para uso de cada
professor efetivo da Rede Muni-
cipal, além de coordenadores pe-
dagógicos, formadores e direto-
res das 124 unidades escolares.

A vereadora Sílvia Morales
(PV), do Mandato Coletivo A Ci-
dade é Sua esteve, neste sábado
(26), na cerimônia de abertura
da 50ª edição do Salão Interna-
cional de Humor de Piracicaba,
que aconteceu no Engenho Cen-
tral. Na ocasião, a parlamentar
entregou aos organizadores a
moção de aplausos 15/2023.

Considerado por muitos ar-
tistas e pela crítica como uma das
mais antigas iniciativas do seg-
mento no mundo, o Salão Inter-
nacional de Humor de Piracica-
ba completa 50 anos de criação e
segue cumprindo seu papel no
universo das artes gráficas, nu-
trindo um espaço de reflexão, de
discussão crítica e de inovação
sobre a arte e o humor. “O Salão,
ano após ano, reafirma Piracicaba
como uma espécie de ‘capital mun-
dial do humor gráfico’, ao mesmo
tempo que revela novos talentos e
valorizando autores e obras his-
tóricas”, avalia a vereadora.

O Salão surgiu no período da
Ditadura Militar, em 1974 e sem-
pre teve o caráter de provocar a
reflexão crítica na sociedade, ser-
vindo e afirmando-se como espaço
de defesa das liberdades. Serviu
como porta voz e espaço de denún-
cias contra regimes totalitários e
ditatoriais, a partir do qual os ar-
tistas puderam expor problemas
sociais, econômicos, dos direitos
humanos, além de causas sociais
como a fome, a saúde pública e
questões ambientais, por exemplo.

Nesta edição especial dos 50

Divulgação

Vereadora Sílvia Morales (PV), do Mandato Coletivo A Cidade é Sua,
entregou moção de aplausos aos organizadores do evento

anos, além da homenagem feita
pela Prefeitura, através da Semac
aos membros fundadores do Salão
de Humor, como o artista Zélio Al-
ves Pinto, também foram homena-
geados os ex-diretores Eduardo
Grosso e Erasmo Spadotto, a ex-
diretora Zeti Araújo e o atual dire-
tor Junior Kadeshi. Também rece-
beu a homenagem o entusiasta do
Salão, o cartunista Paulo Caruso.
A homenagem foi uma arte coleti-
va entregue à sua esposa e filho.

Para o caricaturista Zélio, “o
Salão nestes 50 anos tem cumpri-
do um importante papel de sensi-
bilizar e trazer para a mesa e para a
sociedade temas que precisam ser
discutidos com humor e com críti-
ca. Importante a Câmara Munici-
pal reconhecer esta trajetória”.

Para Silvia Morales, vereado-
ra representante do Mandato Co-
letivo, “entregar esta moção de
aplausos pelos 50 anos do Salão
Internacional de Humor é muito
gratificante e me remete a uma
questão pessoal que vem da
infância.Desde a década de 80,
quando vim para Piracicaba, acho
que não deixei de visitar nenhum
ano da exposição, pois meu avô
materno, um autodidata, crítico,
amante da arte, nos ensinou a par-
ticipar. Ele vinha de Santo André e
levava a família inteira para ver o
salão. Na verdade, ele já esperava
todo ano, meados de setembro,
outubro pelo salão. E aprendemos
isso com ele. E agora estar partici-
pando como propositora desta ho-
menagem é muito forte”, colocou.

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

Reunião discute hoje, dia 29,
fomento municipal à cultura

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba promove, hoje (29), às
19 horas, reunião pública para
debater o fomento municipal à
cultura, em atendimento ao re-
querimento 691/2023, de auto-
ria da vereadora Rai de Almeida
(PT). O evento será realizado no
Plenário “Francisco Antônio Co-
elho” e poderá contar com a par-
ticipação de toda a sociedade.

Foram convidados para o
debate o secretário municipal de
Governo, Luis Fernando Dagno-
ne Cassinelli, o secretário muni-
cipal de Cultura, Carlos Beltra-
me, o secretário municipal de
Educação, Bruno Roza, o artista e
produtor José Renato Fonseca de
Almeida, os integrantes do Conse-
lho Municipal de Cultura e do Con-
selho Popular de Cultura, além do
Coletivo Anônimos da Dança.

No requerimento, a vereado-
ra Rai de Almeida destacou que o

último edital do Fundo Munici-
pal de Cultura foi realizado em
junho de 2020, quando 16 proje-
tos culturais foram selecionados,
com recursos de R$ 1,5 mil para
cada. Salientou ainda que o Pla-
no Municipal de Cultura deter-
mina que cabe ao poder público
municipal formular políticas pú-
blicas para a cultura, avaliar a
aplicação do plano, fomentar a
cultura, promover a diversidade
cultural e o acesso ao empreendi-
mento cultural, além de preser-
var o patrimônio cultural, arti-
cular políticas públicas de cultu-
ra, garantir a participação da so-
ciedade, regular o mercado inter-
no e incentivar a adesão do setor
privado, entre outras atribuições.

A reunião pública será aber-
ta à participação popular. A en-
trada será pelo prédio principal,
na rua Alferes José Caetano,
834, a partir das 19 horas.

Foi encaminhado ao Executi-
vo, por meio da indicação
3201/23, de autoria do verea-
dor Ary Pedroso Jr. (Solidarie-
dade), pedido de limpeza e
capinação em área verde si-
tuada na rua Vitório Cera, en-
tre as ruas Nilo Peçanha e
José Sebastião da Silva, no
Jardim Manacás. De acordo
com o documento, “lixo, entu-
lho e mato alto tomam conta

da área verde, trazendo trans-
torno e insegurança aos mo-
radores próximos, necessi-
tando dos serviços de limpe-
za e retirada dos detritos”. Se-
gundo informou o parlamen-
tar, o mato, que estava alto,
foi recentemente queimado
devido a um incêndio na
área. A indicação foi encami-
nhada eletronicamente ao Exe-
cutivo nesta terça-feira (22).

LIMPEZA NO JARDIM MANACÁS
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A falta de pavimentação as-
fáltica e eventuais deficiências na
iluminação pública no bairro Ca-
nal Torto serão debatidas em au-
diência pública na Câmara Muni-
cipal de Piracicaba, no dia 12 de
setembro, às 19h30, no Plenário
“Francisco Antonio Coelho”.

De acordo com o requeri-
mento 711/23, que autoriza a re-
alização da audiência pública, de
autoria de Paulo Campos (Pode-
mos), aprovado na noite desta
quinta-feira (24), na 45ª Reunião
Ordinária, a falta de pavimenta-
ção asfáltica nas vias do bairro
“vem acarretando sérios proble-
mas de saúde principalmente
nos idosos, o que se agrava em
razão do grande fluxo de cami-
nhões canavieiros no local”.

A propositura ainda cita a
eventual “ausência de um projeto
de obras para asfaltamento do
bairro por parte da municipalida-
de, fato este que impede que o Go-
verno do Estado viabilize recur-
sos para tanto” e, também, propõe
discutir “informações no sentido
da inexistência de iluminação pú-

blica no bairro, o que ocasiona
uma total sensação de inseguran-
ça e abandono aos moradores”.

Assim, o requerimento convo-
ca para comparecerem à audiên-
cia pública o secretário municipal
de Obras e Zeladoria, Paulo Ro-
berto Borges, a titular da secreta-
ria municipal de Agricultura e
Abastecimento, Nancy Aparecida
Ferruzzi Thame, a representante
da empresa CPFL em Piracicaba,
Talita Pinotti, e Edenilson Almei-
da, ocoordenador administrativo
do Grupo Raizen em Piracicaba.

A audiência será transmi-
tida ao vivo pela TV Câmara Pi-
racicaba (canais 11.3 do sinal
aberto digital, 4 da Net/Claro e
9 da Vivo) e terá retransmis-
são simultânea pelo YouTube e
Facebook do Legislativo.

A população também pode
acompanhar e participar das dis-
cussões, presencialmente, da ga-
leria do Plenário “Francisco An-
tonio Coelho”, com entrada pelo
Prédio Principal da Câmara Mu-
nicipal de Piracicaba, na rua Al-
feres José Caetano, 834, centro.

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

Pavimentação no Canal Torto
será tema de audiência pública

A Escola Superior de Agricul-
tura Luiz de Queiroz (Esalq/USP)
recebe amanhã, 30, a Unidade
Móvel Cultura e Educação, carreta
do Projeto USP na Comunidade, da
Pró- Reitoria de Cultura e Exten-
são Universitária (PRCEU USP).

A comunidade poderá intera-
gir com jogos, dinâmicas e ativida-
des educativas desenvolvidas pelo
Engenho dos Erasmos, bem cultu-
ral localizado em Santos. As ativi-
dades incluem tour virtual por um
sítio arqueológico com vestígios de
um engenho de açúcar do Século
XVI, oficina de observação de aves,
biblioteca itinerante, exibição co-
mentada de vídeo-documentário e
um exclusivo Jogo das Profissões.

O Monumento Nacional Ruí-
nas Engenho São Jorge dos Eras-
mos contém a mais antiga evidên-
cia física preservada da coloniza-
ção portuguesa em território bra-
sileiro. Constitui complexo arqui-
tetônico único, triplamente tomba-
do. Trata-se de representante icô-
nico da conexão étnico cultural
ameríndio/europeia/africana, tes-
temunho material do início da ocu-

pação europeia no território ame-
ricano e do contato do colonizador
com indígenas e africanos escravi-
zados, em princípios do século XVI.

O projeto “Jogos, Dinâmicas e
Atividades sobre Patrimônio em 6
Estações: engenho em movimento”
objetiva oferecer aos participantes
(estudantes, servidores e servido-
ras, docentes e público externo)
uma vivência lúdica, dinâmica e
interativa sobre temas ligados à
conservação e preservação do pa-
trimônio histórico-cultural e natu-
ral, através de atividades educati-
vas teóricas e práticas. A unidade
móvel estará adaptada para temas
ligados ao bem cultural e seus as-
pectos socioambientais, arqueoló-
gicos, históricos e arquitetônicos.

O RESJE também possui
uma Base Avançada de Pesqui-
sa, Cultura e Extensão que pro-
move uma série de atividades
gratuitas para o público, como vi-
sitas guiadas pelo sítio arqueológi-
co, atividades culturais, ações edu-
cativas, exposição permanente e
cursos de extensão voltados para
crianças, adolescentes e adultos.

PPPPPROJETOROJETOROJETOROJETOROJETO

Esalq recebe carreta do USP na
Comunidade nesta quarta, 30
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O deputado Carlos Cezar (PL)
participou, na tarde desta
quinta-feira (24), de uma au-
diência com o presidente do
Tribunal de Justiça do Esta-
do de São Paulo (TJ-SP), de-
sembargador Ricardo Anafe,
acompanhado pelos deputa-
dos federal Jefferson Cam-
pos (PL) e estadual Danilo
Balas (PL) e autoridades do
Poder Público e sociedade
civil da cidade de Araras, que
pleiteia a instalação da 2ª Vara

Criminal na Comarca. Atual-
mente, a Vara Criminal de
Araras não atua exclusiva-
mente com processos crimi-
nais, mas também da  Infân-
cia e Juventude, das Execu-
ções de Pena e Multa, do Júri
e de Violência Doméstica, de-
manda que sobrecarrega o
Judiciário local. Em 2022, a
Vara Criminal recebeu 716 de-
núncias, além da distribuição
de 329 processos da infância
e 985 execuções criminais.

VARA CRIMINAL EM ARARAS

Divulgação

Domingo (27), o atleta piracica-
bano Isac Lucca fez uma gran-
de luta no Campeonato  de Ki-
ckboxing, realizada em Salti-
nho, onde se consagrou cam-
peão. Isac Lucca lutou na mo-
dalidade kick light, categoria 75

kilos, e ele agradece ao seu
patrocinador oficial, Instituto Brz
Dona Nenen,  da Ótica C.S, do
Cláudio e Lenita, assim como
ao ex-deputado estadual Ro-
berto Morais. E, claro, a todos
que torceram e torcem por ele.

KICKBOXING

PPPPPSICÓLOGOSSICÓLOGOSSICÓLOGOSSICÓLOGOSSICÓLOGOS

Profissionais nas equipes
das escolas estaduais

Desde ontem (28), 368 psicó-
logos passam a integrar o quadro
das unidades de ensino da Secre-
taria da Educação do Estado de
São Paulo (Seduc-SP), no progra-
ma Psicólogos nas Escolas. Atre-
lada ao Programa de Melhoria da
Convivência e Proteção Escolar
(Conviva), a contratação benefici-
ará todas as regiões do Estado e
tem como objetivo melhorar a qua-
lidade do processo de ensino-
aprendizagem e construir ambien-
tes escolares com climas cada vez
mais harmônicos e saudáveis.

Nesta primeira semana de atu-
ação, os 368 psicólogos farão uma
imersão na rede estadual, em en-
contros nas diretorias regionais de
ensino. A partir de 4 de setembro,
após as formações iniciais, eles pas-
sam a lidar diretamente com as
comunidades escolares. No total,
550 psicólogos serão contratados
pela empresa vencedora de licita-
ção da pasta. A previsão é que os
outros 182 profissionais comecem
a trabalhar no próximo mês.

O programa Psicólogos nas
Escolas prevê que esses profissio-
nais atuem principalmente em con-
junto com os professores orienta-
dores de convivência (POCs) e di-
retores escolares e, em nível regio-
nal, com os professores especialis-
tas em currículo (PECs) do Convi-
va, a fim de apoiar o desenvolvi-
mento de ações do plano de me-
lhoria da convivência escolar.  

Para acompanhar o desen-
volvimento das atividades, 16
desses profissionais atuarão na
supervisão do programa e esta-
rão divididos entre as regiões ad-
ministrativas do Estado: Capi-
tal, RMSP, Araçatuba, Baixada
Santista, Barretos, Bauru, Cam-
pinas, Central, Franca, Marília,
Presidente Prudente, Ribeirão
Preto, São José do Rio Preto,
Sorocaba, Vale do Paraíba e Vale
do Ribeira. Essa mesma divisão
será considerada para os polos
de atuação dos 534 psicólogos
que atuarão diretamente com as
escolas e comunidades escolares.

Cada um desses psicólogos

atuará por 30 horas semanais,
no horário de funcionamento
das  unidades  escolares  às
quais eles estarão vinculados.  

Além disso, a equipe técnica
do Conviva, responsável por fa-
zer a gestão do programa, foi am-
pliada neste ano para garantir
todo e qualquer suporte ao pro-
grama. Inclusive, há um profissi-
onal da equipe técnica ligada ao
gabinete da Seduc-SP, destinada
exclusivamente a gerenciar o pro-
grama Psicólogos nas Escolas.  

“A Secretaria da Educação
garante a autonomia às diretori-
as de ensino e seus professores
especialistas para que, conhecen-
do suas comunidades escolares,
suas demandas, suas particula-
ridades e necessidades, possam
acompanhar o trabalho dos psi-
cólogos de perto. O mesmo deve
ocorrer com a definição dos turnos
em que esses profissionais esta-
rão presencialmente em cada uma
das unidades”, afirma o coorde-
nador do Conviva, Ian Nunjara.

O que caberá aos psicólogos,
em suas frentes de atuação: elabo-
rar e promover formações, orien-
tações e dinâmicas com os profissi-
onais da educação e estudantes a
fim de prevenir e mitigar conflitos;
atuar em caráter universal, com
projetos que beneficiem toda a co-
munidade escolar; em caráter de
exceção, eles estão autorizados a
fornecer atendimento individuali-
zado e, quando necessário, promo-
ver a orientação e encaminhamen-
to para a rede protetiva, como uni-
dades de saúde; e eles devem em-
pregar somente métodos, técnicas
e instrumentos de avaliação re-
conhecidos cientificamente na
prática profissional e de acordo
com as normativas e diretrizes do
Conselho Federal de Psicologia.

A Seduc-SP investirá, por
ano, R$ 126 milhões no progra-
ma. Mediante situações de emer-
gência, conforme prevê o contra-
to, a empresa vencedora da licita-
ção deve apresentar à Seduc-SP
uma devolutiva com parecer téc-
nico dentro do prazo de 24 horas.
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Comder dá posse aos novos
membros e elege mesa diretora
Extensionista rural, Ademir de Lucas e o agricultor Vanderlei Sanches foram eleitos
presidente e vice-presidente, respectivamente; posse foi ontem (28), na Sema

O Comder (Conselho Munici-
pal de Desenvolvimento Rural) re-
alizou reunião ordinária nesta se-
gunda (28), na Sema (Secretaria
Municipal de Agricultura e Abas-
tecimento), para posse dos novos
conselheiros do biênio 2023-2025
e eleição da mesa diretora.

O conselheiro indicado pelo
Instituto Terra Mater, o extensio-
nista rural Ademir de Lucas, foi
eleito o novo presidente, acompa-
nhado do agricultor familiar Van-
derlei Sanches, e do engenheiro agrô-
nomo da Cati (Coordenadoria de
Assistência Técnica Integral), Hen-
rique Bellinaso, como secretário.

Ademir de Lucas destacou a
importância da participação de di-
versas instituições no Conselho, o
que contribui para as discussões e
tomadas de decisão. “Cada um de
nós tem um papel na construção
dessa agricultura mais sustentável
e sólida para Piracicaba. Temos que
considerar que o rural não é só as
estradas rurais e nem os aproxi-
madamente 4% da população do
município que vive lá, mas tam-
bém todos que vivem e sobrevivem
da produção agrícola”, destaca.

O agricultor Vanderlei San-
ches, indicado pelo Sindicato dos
Trabalhadores(as) na Agricultura
Familiar de Piracicaba, ressaltou al-
gumas das conquistas para a agri-
cultura do município que tiveram
início e contribuição do Comder,
como o Plano Municipal de Desen-
volvimento Rural Sustentável e o
Programa Municipal de Aquisição da
Agricultura Familiar de Piracicaba,
coordenado pela Sema. “Essas po-
líticas parecem simples, mas po-
dem mudar a história da nossa ci-
dade e contribuir para a permanên-
cia do agricultor no campo”, disse.

Novos conselheiros do Comder terão mandato de dois anos

Thais Passos/Sema

MEMBROS - A nova com-
posição de membros do Comder
é composta por titulares e suplen-
tes indicados pelas seguintes ins-
tituições que constam na lei de
criação do Conselho: Sindicato
Rural de Piracicaba e Região; Co-
placana; Afocapi (Associação dos
Fornecedores de Cana de Piraci-
caba); Esalq; Câmara Municipal
de Piracicaba; Sema; Smads;
EDA (Escritório de Defesa Agro-
pecuária); IBGE (Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística de
Piracicaba); Ceagesp; Cena (Cen-
tro de Energia Nuclear na Agri-
cultura); EDR (Escritório de De-
senvolvimento Regional); Apta
(Agência Paulista de Tecnologia
dos Agronegócios Pólo Regional
Centro-Sul) e Sindicato dos Tra-
balhadores Rurais de Piracicaba.

Também fazem parte do Com-
der os grupos representantes de
produtores rurais, sendo a Coo-
pihort; Coopimays (Cooperativa dos
Produtores de Milho de Piracica-

ba); OCS Agroecológica Piracicaba;
Arca (Associação de Agricultu-
ra Familiar) e Sindicato dos
Trabalhadores(as) na Agricultu-
ra Familiar de Piracicaba, além
das instituições não-governamen-
tais: IBS e Instituto Terra Mater.

O CONSELHO - O Comder,
instituído pela lei 6.957/2010, mas
em exercício desde 29 de dezembro
de 1993, é um órgão consultivo,
deliberativo e reivindicativo que
tem como finalidade fornecer
subsídios à elaboração e execução
da política de desenvolvimento
rural de Piracicaba, atribuída aos
trabalhos competentes à Sema.

Suas atribuições incluem
elaborar o Plano Diretor de De-
senvolvimento Rural; estimular
a participação comunitária em
programas e planejamento ao
desenvolvimento rural; articu-
lar-se com órgãos ou setores pú-
blicos e privados para melhorias
dos serviços prestados à área
rural; manter intercâmbio com

entidades similares; promover
estudos, debates e pesquisas re-
lativas ao setor rural; deliberar
e reivindicar sobre questões rurais,
submetidas ou não à apreciação
do conselho; e assessorar o Po-
der Executivo em matérias refe-
rentes ao desenvolvimento rural.

Em 2019, o Comder teve im-
portante participação na constru-
ção de um capítulo no Plano Di-
retor de Desenvolvimento de Pi-
racicaba, que institui diretrizes
sobre segurança alimentar e nu-
tricional e a Política de Desenvol-
vimento Rural Sustentável.

“O Comder se destaca com o
estímulo da participação comuni-
tária e a articulação com órgãos,
setores públicos e privados para
buscar melhorias desses serviços,
dando exemplo de trabalho sério
e memorável para nosso municí-
pio, sendo fundamental para a
execução dos trabalhos na Secre-
taria de Agricultura”, ressalta
Nancy Thame, secretária da Sema.
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Requerimento questiona data para inauguração de PSF no Vem Viver
A Câmara Municipal de Pi-

racicaba aprovou na noite desta
quinta-feira (25) o requerimento
725/23, de autoria do vereador
André Bandeira (PSDB), que “so-
licita informações ao Chefe do
Executivo sobre a situação atual
do PSF (Programa de Saúde da
Família) no loteamento Vem Vi-
ver, localizado na rua Jacob Mos-
chini, no bairro Vila Sônia”.

De acordo com a propositu-
ra, as obras de construção da
unidade foram concluídas em
2021 mas, no entanto, ela “ainda
não está em funcionamento”, traz
o vereador. Ainda segundo An-
dré Bandeira, “de acordo com in-
formações que obtive, a justifica-
tiva dada pela Prefeitura é a bai-
xa adesão nos concursos públicos
para a contratação das equipes, o
que impede a formação destas
para a abertura das unidades”.

O vereador, na sequência,
pontua que “a Prefeitura optou por
contratar uma Organização Soci-
al de Saúde (OSS) para gerir ou-
tras unidades de saúde, como as
UPAs Vila Cristina e Vila Sônia,
que já contavam com profissionais
em seus quadros. Entretanto, me-
didas semelhantes não foram to-
madas para viabilizar o funciona-
mento da Unidade de Saúde do
Loteamento Vem Viver I, mesmo
após a conclusão da obra”.

O parlamentar também desta-
ca no texto aprovado na noite des-
ta quinta-feira o crescimento de-
mográfico acelerado da região, “in-
fluenciado pelos empreendimen-
tos populares como Piracicaba I,
II e III, condomínios Ipês Roxo,
Amarelo e Branco, bem como os
loteamentos Vem Viver 1 e 2”.

Isso, de acordo com ele, “re-
força ainda mais a urgência em

fornecer atendimento médico de
qualidade nesses novos locais ha-
bitacionais. A promoção da saúde,
a prevenção de doenças e o acesso
a serviços médicos são direitos ina-
lienáveis que devem ser garantidos
a todos os cidadãos”, reforça.

Assim, ele pergunta e pede de-
talhes sobre “qual é o planejamen-
to da Prefeitura para garantir que
a população desses bairros seja
atendida de forma adequada e opor-
tuna, considerando o compromisso
de oferecer atendimento básico ga-
rantido pelo SUS” e, na sequência,
questiona quais e quantos profissi-
onais de saúde devem ser contrata-
dos para prover a unidade segun-
do critérios estabelecidos em nor-
mas do Ministério da Saúde.

“Qual é o status atual das con-
tratações e quais medidas estão
sendo tomadas para preencher as
vagas em aberto? Como está o an-

damento da aquisição de mobiliá-
rios e equipamentos necessários
para o funcionamento da Unidade
de Saúde? Quais equipamentos fo-
ram comprados? Os equipamentos
já foram entregues no PSF? Quais?
Quais equipamentos faltam com-
prar? Qual é o prazo estimado para
que a unidade esteja devidamente
equipada e mobiliada?” pergunta,
na sequência, André Bandeira.

O parlamentar ainda questio-
na: “considerando que a Prefeitura
já contratou uma OSS para gerir
outras unidades de saúde, por que
não foram tomadas medidas seme-
lhantes para viabilizar o funciona-
mento das Unidades de Saúde Fa-
mília que aguardam abertura?”

André Bandeira pergunta
“como está o estado interno do pré-
dio, tendo em vista que a obra ter-
minou há dois anos?” e “até quan-
do a população vai esperar?”.
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Falta de manutenção asfáltica
no bairro motiva requerimento

A busca por informações
junto ao Executivo sobre reca-
peamento e manutenção asfál-
tica na rua Guerino Trevisan,
no bairro Nova Piracicaba, foi
tema do requerimento 699/23,
de autoria de Pedro Kawai
(PSDB), aprovado na noite des-
ta quinta-feira (24) na 45ª
Reunião Ordinária de 2023.

A propositura lembra da
indicação 1451/23, também de
autoria do parlamentar, da-
tada de 14 de março de 2023,
que traz que a “situação as-
fáltica está péssima, com vá-
rios buracos e ondulações, sen-
do necessária a sua manuten-
ção em caráter de urgência”.

No requerimento aprovado
nesta quinta, Pedro Kawai traz
que, em resposta à indicação, a
Secretaria Municipal de Obras e
Zeladoria (Semozel) “informou a
este vereador que a solicitação foi
encaminhada à equipe responsá-

vel, para vistoria e demais provi-
dências”. Ele continua: “até a pre-
sente data, não foi tomada ne-
nhuma providência com a finali-
dade de realizar manutenção as-
fáltica no endereço supracitado”.

O vereador, agora, quer sa-
ber se vistorias foram feitas pela
pasta no local e, se sim, pergun-
ta quando elas foram realizadas
e pede o respectivo estudo/pro-
jeto realizado, com “cronograma
para o atendimento da deman-
da mencionada”. Na sequência ele
questiona: “quem foi o responsá-
vel por emitir o laudo/estudo
nas visitas? Qual foi o custo apu-
rado para realizar a manutenção
da via em toda sua extensão?”.

Caso as visitas não tenham
sido realizadas, Pedro Kawai per-
gunta os motivos pelos quais elas
não aconteceram e, na sequência,
quer saber se há a possibilidade
ou não dos reparos asfálticos
serem em breve realizados.
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Requerimento cobra término
da pavimentação da rua

O término da pavimentação da
rua José Antonio Tricânico, no bair-
ro Santa Rita, é cobrado pela verea-
dora Silvia Morales (PV), do man-
dato coletivo A Cidade é Sua, e pelo
vereador Laércio Trevisan Jr. (PL),
autores do requerimento 726/2023,
aprovado nesta quinta-feira (24),
durante a 45ª Reunião Ordinária.

Os parlamentares relatam que
o bairro teve grande parte de suas
antigas vias de terra asfaltadas en-
tre 2017 e 2018 e o restante em 2021,
ano em que um trecho de 600 me-
tros da rua José Antonio Tricânico
também recebeu pavimentação. No
entanto, outros 600 metros da mes-
ma via permanecem sem asfalto.

“Fizemos uma reunião com
moradores do bairro, que coloca-
ram a necessidade de conclusão
do serviço neste trecho. Também

conversamos com proprietários
da área contígua, que informa-
ram não ter aprovado empreendi-
mento para o local e que, portanto,
não há que se falar em contrapar-
tida sobre o serviço de pavimenta-
ção”, afirmam os vereadores.

Silvia Morales e Trevisan Jr.
informam que buscaram o pro-
cesso de aprovação do loteamen-
to na Prefeitura, “referente ao
qual nos foi passado o número
de protocolo 8.211/76, porém, se-
gundo consta, o processo se en-
contra no arquivo municipal”.

Os autores do requerimento
querem saber por que a pavi-
mentação da rua José Antonio
Tricânico ainda não foi concluí-
da, qual a previsão para a realiza-
ção do serviço e, havendo proces-
so judicial, qual o número dele.
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Sessão solene enaltece trajetória de
100 anos da República Copacabana
Vereador Acácio Godoy é autor da homenagem, que foi realizada no último dia 25
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Mais de quatro mil pessoas
visitaram a Agro Caipira Show

Sucesso! Essa é a palavra que
melhor sintetiza a primeira edição
da Agro Caipira Show, evento que
aconteceu no último final de se-
mana, entre os dias 24 e 26 de agos-
to, na Arena Open Air, em Char-
queada, cidade do interior do Es-
tado de São Paulo. A maior feira
do agronegócio já realizada na
Região Metropolitana de Piracica-
ba e na MRC – Macro Região de
Campinas, recebeu mais de qua-
tro mil pessoas. A realização foi
da J.B.L Consult – Consultoria em
Agronegócio e A2M Eventos.

“O evento superou as expecta-
tivas de tal forma que já estamos
planejando a segunda edição, que
vai acontecer no segundo semestre
de 2024. E teremos muitas novida-
des planejadas como algumas
ações voltadas à integração do meio
da agropecuária”, revela Jorge Ca-
lile, organizador do evento.

Empresários e amantes do
agro e seus familiares marcaram
presença em um local, onde fo-
ram expostos alguns dos princi-
pais lançamentos, tecnologias e
novidades para o setor agrícola.
O evento contou com a participa-
ção de algumas das mais impor-
tantes marcas nacionais e interna-
cionais do setor, em diversos seg-
mentos, incluindo o de máquinas,
tratores, equipamentos e implemen-
tos, concessionárias automobilísti-
ca e agrícola, palestras técnicas, en-
tre outras e diversos atrativos.

Marcaram presença 80 ex-
positores espalhados em mais de
vinte mil metros quadrados de
área na zona rural. O local do
evento, o Arena Open Air, conta

Realização da Agro Caipira foi da JBL Consult e A2M Eventos
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com uma área cercada de muito
verde dos pinheiros, cana de
açúcar e eucaliptos da região,
com uma grande área aberta de
328 mil m², um marco na região
do interior de São Paulo.

Durante os três dias de fei-
ra, muito entretenimento mar-
cou o evento. Vários artistas se
apresentaram, com destaque
para a dupla sertaneja Maurício
& Mauri e a Orquestra de Viola
Caipira de Piracicaba. Também
vale destacar o encontro da Ama-
rok Day e de todos os Jipeiros. O
recinto contou com uma pista de
off-road adulto e infantil onde
todos os visitantes e familiares
puderam fazer teste drive.

Vale destacar, que a Agro
Caipira Show foi voltada para a
família. O espaço contou ainda
com lojas de produtos e serviços,
restaurante, food trucks com
lanches de pernil, hambúrguer e
o famoso pão com mortadela do
Mercadão de São Paulo da Fa-
mília Rivitti, churros, caldo de
cana, entre outros, além de pe-
quenos lounges de descanso.

A Agro Caipira Show teve o
apoio de diversas entidades gover-
namentais voltadas ao agro como
Cati, Sebrae, Pecege como patroci-
nador educacional, IBS BioSistemi-
co que estará oferecendo cursos
diário, Sebrae, Sindicatos Rurais,
Serra do Itaqueri, Prefeituras, Se-
cretarias da Agricultura e do Tu-
rismo, Raizen – Projeto Cultivar,
Jornal O Regional, entre outras, e
também do agricultor, advogado,
modelo e influencer, Ewerton Mar-
tin, como embaixador oficial.

Considerada a república
mais antiga da cidade, a Copa-
cabana completou seu centená-
rio em 2023 e recebeu, da Câma-
ra Municipal de Piracicaba, ho-
menagem pela ocasião. Uma reu-
nião solene foi realizada nesta
sexta-feira (25), de autoria do ve-
reador Acácio Godoy, no Salão
Nobre Helly de Campos Melges.

As homenagens foram entre-
gues aos ex-moradores Édson Gil
de Oliveira, Octávio Nakano, Vi-
tor José Betin Cicolin, Rodrigo
José Sorgatto e Rafael Vassolér
Torres. Houve ainda a entrega de
homenagens a Rosângela Maria
José, que trabalha há mais de 15
anos na república, e Lázara Apa-
recida Mendes, que trabalhou na
república por 40 anos e foi repre-
sentada por Rodolfo Mendes.

O vereador Acácio Godoy
disse que a história da Esalq está
intimamente ligada à história de
Piracicaba. “A Esalq tem muito
a ver com a potência econômica
que é a nossa cidade, uma das
20 que mais produzem riqueza no
estado de São Paulo”, declarou.

A professora Thais Maria
Ferreira de Souza Vieira, dire-
tora da Esalq/USP, lembrou que
o ano de 2023 marca os 120
anos da AAALQ (Associação
Atlética Acadêmica Luiz de Quei-
roz), 80 anos da Adealq (Associ-
ação dos Ex-alunos da Esalq).

Ela fez menção aos versos
do hino da instituição: “plantar,
criar e cultivar, a Esalq existe
para ensinar”. Para Thais, os 100
anos da república é a representa-
ção de que o ensinar não se res-
tringe à rotina da sala de aula.
“A escola da vida, que é uma re-
pública, se encaixa no hino, por-
que é a preparação para todas as
habilidades de convivência”.

O ex-morador Rafael Vasso-
lér Torres, que fez o pronuncia-
mento em nome dos homenagea-
dos, declarou que a república re-
presenta aos seus residentes um
novo lar. “Ao longo de um século,
a república tem sido um farol de
força, tradição e amizade na co-
munidade esalqueada e piracica-
bana. É um testemunho da pujan-
ça dos estudantes, da perseveran-

Guilherme Leite

Vereador Acácio Godoy disse que a história da Esalq
está intimamente ligada à história de Piracicaba

ça em face das adversidades e do
compromisso com os valores da
educação e do companheirismo.”

O nome da república Copaca-
bana faz alusão ao Hotel Copaca-
bana Palace, fundado no mesmo
ano, no Rio de Janeiro, em uma
época que a Esalq recebia apenas
alunos com maior poder aquisitivo

e que moravam predominantemen-
te em repúblicas. Atualmente, são
seus moradores Renato Barros de
Oliveira (apelido Das Côv), Marcos
Velludo Junqueira Filho (Bok-D),
Murilo Titoto Paiva (Poupa), Felipe
Quinilato Baldessin (Pororók),
Eduardo Procheira Stechman (Pra-
miu) e Nicholas Scampini (Mu-q-k).
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Vereador contribui para
planejamento de ações
do Setembro Amarelo

Na última sexta-feira (25), o
vereador Gustavo Pompeo (Avan-
te) marcou presença no Centro Cí-
vico, para participar de reunião
estratégica com foco no planeja-
mento das ações do Setembro
Amarelo, que visa conscientizar
as pessoas sobre o suicídio, bem
como evitar o seu acontecimento.

Esse movimento, voltado para
a conscientização sobre a saúde
mental, se inicia nesta sexta-feira,
1º de setembro, e se estenderá ao
longo do mês. No encontro, diver-
sas iniciativas foram discutidas
pelo grupo, que reuniu represen-
tantes de diferentes segmentos.

A campanha envolverá,
desde a conscientização por
meio de folders e cartazes nos
terminais de ônibus, até pales-
tras e debates direcionados para
grupos específicos. O objetivo é
ampliar a compreensão sobre a
importância da saúde mental.

O vereador Gustavo Pom-
peo ressalta que o trabalho em
andamento, através do Fórum
de Cidadania, Justiça e Cultura
da Paz, constituído na Câmara,

“tem evidenciado a relevância
do tema em discussão, onde a
saúde mental é uma necessida-
de inquestionável e deve ser
abordada em toda a sua ampli-
tude na nossa cidade”, enfatiza.

O parlamentar também con-
sidera que o Setembro Amarelo
não apenas destaca a importân-
cia da saúde mental, mas tam-
bém promove um ambiente de
compreensão, diálogo e suporte
para aqueles que necessitam.

Gustavo Pompeo também
reitera que tem participado ati-
vamente desse planejamento, na
demonstração de reafirmar com-
promisso em abordar questões fun-
damentais para a comunidade de
Piracicaba, com ações abrangentes
que incluem desde a conscientiza-
ção até debates especializados,
onde o Setembro Amarelo “se apre-
senta como uma oportunidade para
promover uma cultura de cuida-
do e empatia em relação à saúde
mental, contribuindo para o bem-
estar de toda a população e dos
funcionários públicos em particu-
lar”, enfatiza o parlamentar.

Pompeo destaca trabalho do Fórum de Cidadania, Justiça
e Cultura da Paz, no reforço de campanha de conscientização
sobre o suicídio, com foco na saúde mental
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também abriu espaço para dis-
cutir a criação de uma associação
de basquete na cidade. Essa ini-
ciativa poderá fortalecer ainda
mais a comunidade de pratican-
tes e entretenimento do esporte.

O vereador ressaltou produti-
vidade do encontro, enfatizando a
relevância do diálogo entre a po-
pulação e as autoridades. “Foi ex-
tremamente agradável e produti-
vo ver como todos estão compro-
metidos em aprimorar nossa infra-
estrutura esportiva e promover
oportunidades para os praticantes
de basquete em nossa comunida-
de”, comentou Gustavo Pompeo.

Vereador Gustavo Pompeo (Avante) se reuniu com representan-
tes da pasta e praticantes da modalidade, na quarta-feira (23)

Assessoria Parlamentar

O vereador Gustavo Pompeo
(Avante) se reuniu, quarta-feira
(23), com representantes da Se-
lam (Secretaria Municipal de Es-
portes, Lazer e Atividades Moto-
ras) e praticantes de basquete,
com o objetivo de discutir melho-
rias nas quadras da Área de Lazer
do Trabalhador, como reforma
das tabelas, o nivelamento do piso,
além da melhoria da iluminação.

Pompeo destacou a impor-
tância de oferecer espaços ade-
quados para prática esportiva,
especialmente em uma modali-
dade tão apreciada. Além das
melhorias físicas, o encontro
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Encontro na Selam aponta demandas para o basquete
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Violência contra a mulher: Câmara sediará audiência
A Câmara sediará, no próxi-

mo dia 6, audiência pública do
Parlamento Metropolitano de Pi-
racicaba na qual serão discutidas
ações para o enfrentamento da
violência contra a mulher. O even-
to, com início às 9h30, no plená-
rio, foi proposto pela vereadora Rai
de Almeida (PT) no requerimento
721/2023, aprovado quinta-feira
(24), na 45ª Reunião Ordinária.

“Piracicaba possui uma popu-
lação aproximada de 423 mil habi-
tantes, que, se somada às popula-
ções das cidades da Região Metro-
politana, chega a aproximadamen-

te 1,5 milhão de habitantes. O nú-
mero de [casos de] violência domés-
tica e de feminicídios é crescente
na região, sendo que só em Piraci-
caba, em 2023, já foram registra-
dos seis feminicídios”, relata Rai de
Almeida, que integra a Comissão
de Mulheres do Parlamento Me-
tropolitano de Piracicaba junto com
outras duas vereadoras da região.

A autora do requerimento res-
salta que, em Piracicaba, “há anos
o Conselho Municipal da Mulher,
a Rede de Atendimento e Prote-
ção à Mulher, a Procuradoria Es-
pecial da Mulher da Câmara e mo-

vimentos sociais de mulheres rei-
vindicam melhorias no atendi-
mento da Delegacia da Mulher,
bem como de todos os serviços que
atendem mulheres e familiares ví-
timas da violência doméstica”.

Estão convidados a participar
da audiência pública os prefeitos
das cidades da RMP; o diretor do
Deinter-9, Kleber Altale; o juiz di-
retor do Fórum de Piracicaba,
Marcos Douglas Veloso Balbino da
Silva; autoridades da segurança
pública estadual e regional; e pes-
soas que, nos municípios que inte-
gram a RMP, representem as De-

legacias de Defesa da Mulher e os
comandos das Polícias Militares,
das Guardas Civis Municipais e
das Patrulhas Maria da Penha.

Também estão convidadas a
participar pessoas que represen-
tam a Secretaria Estadual de Po-
líticas para a Mulher, o Ministé-
rio Público, a Defensoria Públi-
ca, a Comissão da Mulher da OAB
(Ordem dos Advogados do Bra-
sil), as Procuradorias Especiais das
Mulheres das Câmaras da RMP, a
Assembleia Legislativa do Estado
de São Paulo e organizações, insti-
tuições e movimentos sociais.

A indicação 2799/2023, do ve-
reador Acácio Godoy (PP),
que solicita manutenção e
melhorias no varejão locali-
zado na avenida Thalles Cas-
tanho de Andrade, no bairro
Parque dos Eucaliptos, foi
atendida na quinta-feira (24).
A indicação foi elaborada de-
vido a diversas reclamações
levadas ao vereador pelos
moradores. O varejão estava
com as telas de proteção de-

terioradas, em alguns pontos
nem existiam mais as telas,
e as duas entradas do local
estavam sem portão, facili-
tando a entrada de pessoas
e animais não autorizados,
que muitas vezes deixam o
local sujo e bagunçado, per-
turbando moradores das re-
dondezas. Além disso, o Exe-
cutivo realizou a pintura e a
troca de lâmpadas do campo
de futebol ao lado do varejão.

VAREJÃO NO PARQUE DOS EUCALIPTOS

Divulgação

Para atualizações e troca de
experiências visando a segurança
no trânsito de Piracicaba, equipe
da Semuttran (Secretaria Munici-
pal de Mobilidade Urbana, Trânsi-
to e Transportes) participou na úl-
tima semana, nos dias 24 e 25/08,
quinta e sexta-feira, em Taubaté,
da 87ª Reunião do Fórum Paulis-
ta de Secretários e Dirigentes Pú-
blicos de Mobilidade Urbana.

Entre os temas abordados no
encontro estavam convênios de
prefeituras com o Detran/SP (De-
partamento Estadual de Trânsito),
parcerias e apoios entre os municí-
pios, Semob (Secretaria Nacional de
Mobilidade Urbana) e Senatran
(Secretaria Nacional de Trânsito),
mobilidade urbana e limpa, muni-
cipalização de pátios e inovações
tecnológicas, além de oficina técni-
ca sobre as atualizações do Código
de Trânsito Brasileiro (CTB) e as-
suntos relacionados ao trânsito e
sinalização e educação viária.

A equipe da Semuttran que
participou da reunião foi formada

por Ricardo Piton, Eliezer de Cas-
tro e Priscila de Paula. Eles disse-
ram que houve, também, palestra
sobre o novo formato de recebi-
mento dos recursos do Cetran
(Conselho Estadual de Trânsito), o
qual Piracicaba já participa para o
desenvolvimento de políticas públi-
cas para a mobilidade urbana do
município, e da realização de ope-
rações em conjunto com Polícia
Militar e a Guarda Civil Municipal,
o que Piracicaba também já faz.

“O fórum tem como princi-
pal objetivo colocar em pauta os
diversos assuntos abrangentes da
mobilidade urbana, com troca de
experiências, demonstração de
resultados, para compartilha-
mento com os dirigentes, além de
agregar conhecimento. Piracica-
ba é sede de Região Metropolita-
na, então, tudo o que pode con-
tribuir para a melhoria dos nos-
sos serviços no trânsito da cidade
e na região, fazemos questão de
participar”, falou a titular da Se-
muttran, Jane Franco Oliveira.
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Semuttran participa de reunião
de fórum paulista de mobilidade
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Bebel apresenta moção
ao governo federal pela
UFSCar em Piracicaba
Evento marcou os 40 anos da CUT, a principal central de
trabalhadores do país; congresso foi realizado na Praia Grande

A segunda presidenta da
Apeoesp, a deputada estadual Pro-
fessora Bebl (PT) apresentou mo-
ção no Congresso Estadual da Cen-
tral Única dos Trabalhadores
(CUT), direcionada ao governo fe-
deral, propondo a extensão da
UFSCAR (Universidade Federal de
São Carlos) em Piracicaba, no anti-
go campus da Unimep (Universi-
dade Metodista de Piracicaba), que
foi desativado no início deste ano
pela Rede Metodista. O congresso
da CUT, que marcou os 40 anos da
entidade, considerada a principal
central de trabalhadores do país,
teve como lema "Luta, direitos e
democracia que transformam vi-
das!", aconteceu neste último final
de semana, na cidade de Praia
Grande, e a deputada Bebel fez
questão de destacar a importância
da extensão da UFSCar em Piraci-
caba, como forma de garantir no-
vos cursos para formação para pro-
fessores e outras profissões, e a
possibilidade da formação de qua-
lidade para os filhos e filhas da clas-
se trabalhadora de toda Região
Metropolitana de Piracicaba.

A moção aprovada no Con-
gresso da CUT, com a finalidade
de fortalecer a luta em prol da ex-
pansão da UFSCar para Piracica-
ba, é direcionada ao presidente
Lula, assim como à Casa Civil, ao
Ministério da Educação e ao Mi-
nistério da Fazenda. Bebel diz que
o Congresso da CUT. "Sem dúvi-
da, a aprovação desta moção neste
congresso, que marca os 40 anos
da central, é uma importante ma-
nifestação da classe trabalhadora
para que o Estado de São Paulo
conquiste a ampliação de uma uni-
versidade federal, que muito pode-
rá contribuir para o desenvolvi-
mento do Estado", disse Bebel.

A deputada inclusive vem fa-
zendo diversas ações voltadas a

garantir a universidade federal
em Piracicaba. Bebel já levou essa
reivindicação ao presidente Lula
em audiência em Brasília, no dia
oito de março, que inclusive pro-
tocolou o seu pedido primeiro se-
mestre deste ano.  Além disso, a
deputada Professora Bebel levou
esta reivindicação diretamente ao
ministro da Educação, Camilo
Santana, em audiência que teve
no dia 13 de abril, sendo que  a
partir disso determinou a criação
desta comissão interministerial.
Naquela audiência, o ministro da
Educação disse: "se tem campus,
tem que ter universidade".

ALCKMIN - A ideia de ins-
talar um campus da Ufscar foi
apontada, inclusive, pelo vice-
presidente da República, Geraldo
Alckmin, em encontro em São
Paulo, no último dia 17 de junho,
agendado pela deputada Bebel,
que reuniu o presidente do Simes-
pi (Sindicato das Indústrias Me-

talúrgicas, Mecânicas, de Mate-
rial Elétrico, Eletrônico, Siderúr-
gicas e Fundições de Piracicaba,
Saltinho e Rio das Pedras), Erick
Gomes, e diretores da entidade.

TAQUARAL - Bebel explica
que trabalha pela instalação de
uma universidade federal porque
a desativação do campus Taqua-
ral pela Unimep deixou um vazio
para milhares de jovens, tanto dos
24 municípios que compõem a Re-
gião Metropolitana de Piracicaba,
como de outras regiões do Estado
de São Paulo, assim como do Bra-
sil, que pretendem cursar uma
universidade. O campus Taquaral
da Unimep chegou a ter mais de
50 cursos universitários, tanto de
graduação como de pós-gradua-
ção, e pelo menos 15 mil alunos.
"Foi deixado um vazio com a de-
sativação do campus Taquaral
que precisa ser preenchido para
garantir uma universidade na
cidade", completa a parlamentar.

40 ANOS DA CUT - A CUT
foi fundada em 28 de agosto de
1983 pela vontade soberana de
5.059 delegados e delegadas que
participaram do 1º Congresso Na-
cional da Classes Trabalhadora,
em São Bernardo do Campo e a
Apeoesp é uma das milhares de
entidades filiadas à central. " A
CUT nasceu para consolidar o que
foi debatido e deliberado dois anos
antes, na Conferência Nacional da
Classe Trabalhadora (Conclat),
realizado em 1981, no Sindicato
dos Têxteis, na Praia Grande, a
cidade que agora acolhe o início
das comemorações pelos 40 anos
da Central. A história da CUT se
confunde com a história da Apeo-
esp, sindicato em que hoje estou
como segunda presidenta", desta-
cou Bebel em suas redes sociais.

Nesse congresso da CUT, foi
eleita a sua nova diretoria esta-
dual, que tem como presidente
Raimundo Suzart, dos químicos.

A deputada Professora Bebel discursa durante o congresso estadual da CUT

Divulgação

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Sema (Secretaria Munici-
pal de Agricultura e Abastecimen-
to), participou, nos dias 24, 25 e 26
de agosto, do X Workshop de Res-
tauração Florestal, oferecido pela
Fealq (Fundação de Estudos Agrá-
rios Luiz de Queiroz). O encontro
reuniu pesquisadores, profissionais
e alunos das áreas de Ciências Flo-
restais, cuja linha de atuação se
baseia nas interações entre flores-
tas e ciclo da água, bem como no
papel das florestas restauradas na
manutenção dos recursos hídricos.

Os engenheiros agrônomos
Daniel Longatto e Felipe Del Lama
e o engenheiro florestal, Ramon
Pittizer, da Sema, foram convida-
dos pela Fealq a participar do
Workshop para contribuir na capa-
citação e atualização dos técnicos
que trabalham diretamente com
políticas públicas de restauração flo-
restal, como o programa PSA (Pa-
gamento por Serviços Ambientais).

Além das diferentes técnicas
de restauração ambiental discu-
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Sema participa de workshop
sobre Restauração Florestal

Divulgação

Engenheiros da Sema participaram de Workshop na Esalq

tidas no curso, os temas perpas-
sam pelas escalas da restaura-
ção, políticas públicas, relação
com o ciclo hidrológico, pagamen-
to por serviços ambientais, ade-
quação ambiental de proprieda-
des rurais, entre outros temas. 

“Para mim, estar atualizado
sobre as melhores estratégias de
restauração florestal e sobre sua
relação com os recursos hídricos
nos auxilia a pensar as políticas
públicas para o município, através
da Sema, e na busca de recursos
financeiros para avançar na sus-
tentabilidade do ambiente rural de
Piracicaba”, avalia Ramon Pittizer.

O programa PSA, existente em
alguns municípios do Brasil e ofe-
recido em Piracicaba por meio da
Sema, foi destaque no curso como
“catalisador da regeneração flo-
restal, que resulta na recarga hí-
drica e na proteção ou mesmo
ampliação da produção hídrica dos
mananciais municipais para abas-
tecimento público”, de acordo com
o engenheiro Daniel Longatto.
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Patrulha recebe faz treinamento
de defesa pessoal: Agosto Lilás

A Prefeitura, por meio da
Guarda Civil de Piracicaba, está
realizando treinamento de noções
de defesa pessoal aos 12 integran-
tes da Patrulha Maria da Penha,
como parte das atividades do
Agosto Lilás, mês voltado para
a conscientização do combate à
violência contra a mulher.

O treinamento, que acontece
na Academia da GC, na rua Cacil-
da Becker, 219, Bairro Verde, teve
início no dia 22 de agosto, prosse-
guiu quinta (24), e terminará quin-
ta (31). A duração é de uma hora e
os integrantes da Patrulha foram
divididos em cinco turmas, respei-
tando a escala de cada um.

O treinamento está sendo mi-
nistrado pelo GC Adriano Santos
Mazzi, faixa preta de jiu-jitsu e
instrutor de defesa pessoal da
corporação. São trabalhadas imo-
bilizações e incapacitações, basea-
das no uso progressivo da força.

A coordenadora da Patrulha
Maria da Penha, Luciane Tovar,
que também está realizando o trei-
namento, diz que o intuito das au-
las de defesa pessoal é capacitar
os guardas-civis do grupamento,
para que tenham mais opções du-
rante um conflito, além de trazer
a confiança de resolver as situa-
ções utilizando técnicas simples,
podendo evitar conflitos maiores
e salvar vidas. “A reciclagem des-
tes métodos e sua utilização é de
suma importância, para que o
agente esteja cada vez mais capa-
citado e preparado para as situa-
ções cotidianas em sua profissão,
mantendo a sua integridade físi-
ca e fortalecendo a autoconfiança
para situações de risco”, ressaltou.

DEFESA — Mazzi explica
que, baseado nas ocorrências que
a Patrulha tem atendido, com re-
gistro de vários casos em que o
agressor está ativo e muitas ve-
zes atenta não só contra a inte-
gridade da vítima, mas também
contra os agentes, é de suma im-
portância o treinamento de defe-
sa pessoal para dar maior segu-
rança nas ações realizadas pelos
integrantes do grupamento.

Segundo Mazzi, o jiu jitsu tem
sido desenvolvido ao redor do
mundo como melhor prática no
trabalho policial comunitário, “pois
possibilita a contenção e imobili-
zação, dentro das premissas de
uso progressivo da força que nor-
teia o trabalho policial, visando
conter o infrator, causando-lhe
menor dano físico possível, ces-
sando a possibilidade de ação
agressiva contra as vítimas e os
agentes. A preocupação sempre é
a preservação da vida”, destacou.

Participam do treinamento,
além da coordenadora da Patru-
lha Maria da Penha, os guardas-
civis Kelly, Fábio, Ariane, André,
Piacentini, Mônica, Balioni, Shei-
la, W/Oliveira, Samira e Neto.

SERVIÇO
Denúncias de violência con-
tra a mulher podem ser feitas
no telefone de emergência da
Guarda Civil 153 e 3422-0023.
Dúvidas, solicitações, rondas
e instalação de aplicativo SOS
Mulher Piracicaba, podem ser
feitas nos telefones 9 9794-
8864 e das 8h às 16h, na
Sala da Patrulha Maria da
Penha, ao lado do Terminal
Central de Integração (TCI).

No treinamento são trabalhadas imobilizações,
baseadas no uso progressivo da força

Divulgação/CCS

mulher não cabe como coadjuvan-
te da história”, acredita Teresa.  

Após o longo período de qua-
rentena, Teresa voltou aos palcos
em uma memorável apresentação
no Rio de Janeiro, em setembro.
Dois meses depois, a cantora en-
cerrou a trilogia de homenagens
a três sambistas icônicos: em
2017, cantou Cartola; em 2019,
Noel Rosa e em novembro de
2021, foi a vez de emocionar o
público em duas apresentações
únicas de “Terea canta Zé Keti”.  

INGRESSOS — A venda de
ingressos será liberada nesta terça-
feira (29) a partir das 17h nas plata-
formas digitais do Sesc e, na quar-
ta-feira (30), a partir das 17h, nas
bilheterias físicas da unidade. O
show é recomendado para maiores
de 16 anos e o valor dos ingressos
irá variar de R$ 12,00 a R$ 40,00. Apresentação será dia 8 e venda de ingressos começa hoje

Divulgação
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Challenge Internacional reúne cerca de 370 atletas na cidade

A cantora Teresa Cristina,
acompanhada por uma banda
formada somente por mulheres,
apresenta o show “Um Sorriso
Negro”, no próximo dia 8 se se-
tembro, às 20h, no Ginásio do
Sesc Piracicaba. Com direção
musical da própria Teresa, o
show é uma grande viagem pela
história do samba, baseada nos
principais compositores negros
como Dona Ivone Lara, Leci Bran-
dão, Jovelina Pérola Negra, Wil-
son Moreira, Candeia, Cartola. 

“São histórias que se mistu-
ram: a dos negros e a do samba.
No show, tento traduzir essa
constatação através das músi-
cas”, declara. “Nossa luta é por
visibilidade. Ganhamos espaço,
tomamos nossos postos, mas ain-
da falta muito para a igualdade,
para o resgate do protagonismo. A
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Sesc Piracicaba recebe Teresa Cristina, dia 8

O final de semana foi de mui-
to basquete 3x3 na cidade em Pira-
cicaba, com a realização do Chal-
lenge Internacional VI de Basquete
3x3, no Engenho Central. Ao todo,
92 equipes e 368 atletas entraram
em quadra para a disputa das ca-
tegorias Sub15 masculina, Sub18
masculina e feminina, Sub23 mas-
culina e feminina, Adulto feminina,
Elite masculina, Open masculina,
+35 masculina e +40 masculina.

O torneio foi um dos mais
importantes da temporada, já que
foi classificatório para a etapa fi-
nal do Challenge Internacional de
Capivari De Baixo (SC), entre os

dias 29 de setembro e 1 de outu-
bro, e também marcou o final da
LIGA ANB3x3 2023.  As disputas
começaram no sábado (26) com
as categorias Sub18 e Sub23,
masculino e feminino. Já o do-
mingo (27) contou com as cate-
gorias Sub15 masculino, Elite
masculino, Adulto feminino, Open
masculino e +40 masculino.

No domingo, o prefeito de
Piracicaba, Luciano Almeida,
e a medalhista pan-america-
na e olímpica, Branca, tam-
bém prestigiaram o evento,
que fez parte das comemora-
ções de 256 anos do município.

Aldo Guimarães

Torneio realizado no final de semana, no Engenho, foi classificatório
para a etapa final do Challenge Internacional de Capivari De Baixo (SC)
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Cartum do mineiro Quinho leva o Grande Prêmio
Obra também venceu o Prêmio Temático – Meia Idade; confira outros vencedores da histórica edição de meio século do Salão, aberto sábado (26)

Fotos: Reprodução
Com referências à eterna bus-

ca do homem pelo equilíbrio entre
correr atrás do dinheiro e do tem-
po, o cartum do mineiro Quinho é
o vencedor do Grande Prêmio –
Troféu Zélio de Ouro do 50º Salão
Internacional de Humor de Piraci-
caba. A obra também venceu o Prê-
mio Temático – Meia Idade. O
anúncio aconteceu na noite deste
sábado, 26/08, no palco externo do
Teatro Municipal Erotides de Cam-
pos, o Teatro Engenho, durante a
cerimônia de abertura do evento, que
conta com 318 trabalhos, produzi-
dos por 175 artistas de 30 países.

Marcos de Souza Ravelli, o
Quinho, é cartunista, quadrinis-
ta e ilustrador. Atualmente tra-
balha no jornal Estado de Mi-
nas e já publicou em vários veí-
culos, com diversos prêmios no
Brasil e exterior em seu currículo.

Quinho receberá R$ 7.500 mil
pela seleção de seu trabalho na cate-
goria Temático – Meia Idade e mais
R$ 15 mil pela escolha para o Gran-
de Prêmio. Os prêmios do 50º Salão
de Humor totalizam R$ 90 mil, dis-
tribuídos entre todas as categorias.

Na categoria Caricatura, o prê-
mio foi para Shankar Pamarty, da
Índia, com uma sátira a Ellon
Musk e ao Twitter (agora X). A ca-
tegoria Cartum foi vencida pelo
brasileiro Luiz Carlos Fernandes,
com uma reflexão sobre Inteligên-
cia Artificial (AI) x homem. Fer-
nandes também levou o prêmio
Câmara, com uma estilizada cari-
catura do músico Gilberto Gil.

O prêmio Charge ficou com Ali

Miraee, dos Estados Unidos, com
uma emocionante obra sobre a dor
e o amor que envolve o movimento
da imigração forçada. Outro es-
trangeiro premiado é Alireza
Pakdel, do Chipre, que venceu o
Prêmio Tira com uma singela
obra sobre os animais e a nature-
za. Já Victor Solis, do México, le-
vou o Prêmio Saúde Unimed.

O prêmio Escultura foi para o
brasileiro Rui Miranda, com um
colorido Van Gogh. Quanto ao prê-
mio Adilson Maluf, inédito e ex-
clusivo para um artista de Piraci-
caba, o vencedor foi Lucas Leibholz
e sua obra, uma caricatura do ator
Laurence Fishburne, multimídia e
interativa, do filme Matrix,

PRÊMIO JÚRI POPULAR
– O prêmio Júri Popular Alceu
Marozi Righetto foi aberto ao tér-
mino da cerimônia de abertura do
50º Salão de Humor e acontece
pelo site salaointernacional
dehumor.com.br. Esse prêmio será
escolhido entre as obras que rece-
beram o Prêmio Menção Honro-
sa, até o dia 20 de setembro.

SERVIÇO
50º Salão Internacional de
Humor de Piracicaba, até 28/
10, no Armazém 14, do Par-
que do Engenho Central. Na
avenida Dr. Maurice Allain,
454. Entrada gratuita. As visi-
tas podem ser feitas às quin-
tas e sextas-feiras, das 9h às
17h, e aos sábados, domin-
gos e feriados, das 12h às
20h. Informações: salao
internacionaldehumor.com.br

Quinho – Brasil: Temático Meia idade e Grande Premio Alireza Pakdel – Chipre: Prêmio Tira

Luiz Carlos Fernandes – Brasil: Prêmio Cartum Ali Miraee – USA: Prêmio Charge

Lucas Leibholz – Brasil:
Prêmio Adilson Maluf

Luiz Carlos Fernandes – Brasil:
Prêmio Câmara Municipal Rui Miranda – Brasil: Escultura

Shankar Pamarthy – India:
Prêmio Caricatura Victor Solis – México: Prêmio Saúde
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Dia de Combate traz conscientização
sobre as causas nocivas do cigarro
Para a médica Juliana Previtalli, o cigarro é fonte concentrada de nicotina,
uma substância altamente viciante que atua no sistema nervoso central

Criado para conscientizar a
população sobre os malefícios do
tabagismo, o Dia Nacional de
Combate ao Fumo (hoje, 29) pro-
move a adoção de um estilo de
vida mais saudável. Já é sabido
em qualquer parte do mundo, que
o tabagismo é um dos principais
problemas de saúde pública, asso-
ciado a uma série de doenças gra-
ves e mortes prematuras. A data
de hoje nos ressalta as causas no-
civas do cigarro e a importância
do combate ao hábito de fumar.

De acordo com a cardiologis-
ta da Santa Casa de Piracicaba,
que também atua no programa de
combate ao fumo por meio do Pa-
radas Pro Sucesso e do tratamen-
to contra o tabagismo, Juliana
Previtalli, o cigarro é fonte concen-
trada de nicotina, uma substância
altamente viciante que atua no sis-
tema nervoso central, causando de-
pendência física e psicológica.

“Além da nicotina, o tabaco
contém uma vasta gama de pro-
dutos químicos tóxicos e cance-
rígenos, incluindo alcatrão, mo-
nóxido de carbono, formaldeído,
chumbo e muitos outros. Essas
substâncias são inaladas profun-
damente nos pulmões de cada
fumante e são transportadas
para todo o corpo através da
corrente sanguínea”, explica.

Há uma lista extensa, se-
gundo a médica, sobre os danos
nocivos à saúde àqueles que op-
tam em fumar. “O tabagismo é
uma das principais causas evi-
táveis de câncer. O alcatrão pre-
sente no cigarro contém várias
substâncias cancerígenas que
podem afetar não apenas os pul-
mões, mas também a boca, gargan-
ta, esôfago, pâncreas, fígado, rins,
bexiga e colo do útero”, ressalta.

Além disso, segundo Julia-
na, fumar está diretamente liga-
do a doenças respiratórias, como
bronquite crônica e enfisema
pulmonar. “Essas doenças redu-
zem a capacidade pulmonar, le-
vando a dificuldades respirató-
rias e uma qualidade de vida
comprometida”, alerta ao enfa-
tizar ainda que o monóxido de
carbono presente na fumaça do
cigarro interfere no transporte
de oxigênio pelo sangue, aumen-

tando o risco de doenças cardía-
cas, como infarto do miocárdio
e acidente vascular cerebral.

Para as gestantes, outro aler-
ta: “mulheres grávidas que fu-
mam têm maior probabilidade de
complicações, como parto prema-
turo, baixo peso ao nascer e proble-
mas de saúde a longo prazo para
seus bebês”, enfatiza Juliana.

E os malefícios do fumo não
param. O tabagismo contribui tam-
bém para o envelhecimento preco-
ce da pele devido ao impacto nega-
tivo na circulação sanguínea e à
ação de substâncias químicas que
prejudicam a elasticidade da pele.
Além dos danos à saúde humana,
a produção e o descarte de cigar-
ros têm um impacto negativo no
meio ambiente, contribuindo para
a poluição do solo e da água.

Outra preocupação crescen-
te, segundo Juliana é quanto aos
cigarros eletrônicos. Nos últimos
anos, esse modelo tem ganhado
adeptos em todo o mundo, sen-
do promovido como uma alter-
nativa “mais segura” ao cigarro
tradicional. No entanto, essa
percepção está longe da realida-
de quando observamos os male-
fícios que essa tecnologia aparen-
temente moderna traz consigo.

“Os dispositivos mais comer-
cializados atualmente contêm líqui-
dos que, quando vaporizados, con-
têm, além da nicotina, substâncias
químicas tóxicas como o formalde-
ído e metais pesados como o chum-
bo, o cádmio e o lítio (componentes
das baterias). Vale ressaltar que,

Juliana Previtalli, medica cardiologista da Santa Casa de Piracicaba

Divulgação

como são proibidos, não há regu-
lamentação. Os cigarros eletrôni-
cos chegam a possuir quase 60 mg
de nicotina por ml do líquido (o
equivalente a 3 maços), enquanto
os tradicionais se limitam a 1 mg
da substância por cigarro e isso
explica o alto grau de dependên-
cia que provoca em quem os expe-
rimenta”, ressalta a médica.

Além disso, a ascensão do
uso de cigarros eletrônicos entre
os jovens é alarmante. “As cam-
panhas publicitárias que promo-

vem sabores atraentes, embala-
gens elegantes e a ideia de serem
mais ‘inofensivos’ têm contribu-
ído para a normalização desse
hábito entre os adolescentes.
Isso é particularmente preocu-
pante, uma vez que o cérebro dos
jovens ainda está em desenvolvi-
mento e é mais suscetível aos efei-
tos negativos da nicotina, poden-
do levar a dependência e afetar
negativamente o seu desempe-
nho acadêmico e habilidades
cognitivas”, alerta a cardiologista.

Divulgação/CCS

A Semuttran (Secretaria Mu-
nicipal de Mobilidade Urbana,
Trânsito e Transportes) reali-
zou na manhã de sexta (25)
uma ação especial de escol-
ta de um coração para um
procedimento de transplante
em São Paulo capital. Agen-
tes da Pasta acompanharam
a ambulância do Incor (Insti-
tuto do Coração do Hospital
das Clínicas) com o órgão
durante todo o percurso, que
teve início na Santa Casa de
Piracicaba rumo ao estádio
municipal Barão da Serra
Negra, onde estava o helicóp-
tero para levar o coração ao
destino final. A equipe da Se-
muttran organizou o trânsito

para que o veículo pudesse
trafegar pelas vias da cidade
de forma breve e segura, já
que o órgão deve ser implan-
tado em outro corpo em até
quatro horas. O trajeto feito
pela ambulância passou pe-
las ruas Visconde do Rio
Branco e Riachuelo, avenida
Independência e rua Treze de
Maio, totalizando cerca de
5km em quatro minutos. A
ação especial foi coordena-
da pelos supervisores de trân-
sito Ronaldo Tonieti e André
Mendes, sob gestão da titu-
lar da Semuttran, Jane Fran-
co Oliveira, a pedido do pri-
meiro vice-provedor da Santa
Casa, João Orlando Pavão.

ESCOLTA

A Pró-Reitoria de Gestão de
Pessoas (ProGPe) da Universida-
de Federal de São Carlos (UFSCar)
está com seleção aberta para 31
vagas de estágio presencial - nível
superior, regime de 20 horas se-
manais - para os campi São Carlos,
Araras, Sorocaba e Lagoa do Sino.

Para concorrer, o aluno deve
estar matriculado e frequentan-
do regularmente no mínimo o se-
gundo semestre dos cursos do
Ensino Superior nas seguintes
áreas de formação: Administra-
ção, Arquitetura e Urbanismo,
Ciência da Computação, Ciências
Contábeis, Engenharia Civil, En-

EEEEESTÁGIOSSTÁGIOSSTÁGIOSSTÁGIOSSTÁGIOS

UFSCar com inscrições
até dia 6 de setembro

genharia Elétrica, Engenharia
Civil, Engenharia de Produção, En-
fermagem, Educação Especial, Le-
tras/ Linguística, Química, Odon-
tologia, Pedagogia e Psicologia.

Os interessados devem se ins-
crever até 6 de setembro, por meio
do site de concursos da UFSCar,
no link https://concursos.ufscar.br
> Fase de Inscrição > Estagiários,
onde também consta o edital. 

Para mais informações sobre
a seleção, consultar o edital de aber-
tura divulgado no site de concur-
sos ou o Departamento de Provi-
mento e Movimentação pelo e-mail
depm.concursos@ufscar.br .
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Equipe de voluntários promove
ação no Jardim Novo Horizonte
Ação marca o Dia Nacional do Voluntariado, celebrado ontem (28);
limpeza aconteceu sábado, no bairro Jardim Novo Horizonte

Divulgação

Voluntários fizeram ação em área do Novo Horizonte

Para celebrar esse 28 de agos-
to, Dia Nacional do Voluntaria-
do, a equipe de voluntários da Mi-
rante realizou, no último sábado
(26), um mutirão de limpeza sob
o tema “Lugar do lixo é no lixo!”,
em uma área verde do bairro Jar-
dim Novo Horizonte. A ideia sur-
giu entre a equipe de Responsabi-
lidade Social da concessionária e
a líder comunitária daquela re-
gião, Maria Aparecida de Souza
(Dinda), após uma conversa onde
identificou-se que o descarte ina-
dequado de resíduos é um dos
maiores desafios no bairro.

De acordo com a coordena-
dora de Responsabilidade Social
da Mirante, Andréia Ferreira, a
ação foi de conscientização, pois
há quem descarte roupas, mó-
veis e todo tipo de lixo na área
verde, que fica na entrada do
bairro e ao lado da escola. “Esse

tipo de ação conscientiza, e tam-
bém gera engajamento, entre o
voluntário e a comunidade. Ao
final da ação, fizemos uma roda
de conversa entre os voluntários
e pudemos ouvir várias ideias e
sobre o quanto cada um está en-
gajado nos temas socioambientais
e tem interesse em continuar par-
ticipando. Esse foi um dos maio-
res ganhos”, afirma Andréia.

A técnica de segurança do
Trabalho da Mirante, Anny Karo-
line Rodrigues de Morais, abraçou
o voluntariado e levou a família
toda. “É muito importante partici-
par de ações como essa. Em casa,
ensinamos a importância da coleta
seletiva, do descarte consciente em
local adequado. Assim como ensi-
no meus filhos, eles ensinarão os
filhos deles e esse é um legado para
as próximas gerações, o de respeito
ao meio ambiente”, diz Anny.

IMPACTO POSITIVO —
O programa de Voluntariado
da Mirante, segue as mesmas
diretrizes do grupo Aegea Sa-
neamento - maior grupo priva-

do do setor no Brasil e do qual
a concessionária faz parte – e
tem a responsabilidade socio-
ambiental como parte da cultu-
ra organizacional da empresa.

LLLLLIVROIVROIVROIVROIVRO

Escritora e yogini, Aruna Ladva
fará lançamento na Biblioteca

Divulgação

Aruna Ladva

Aruna Ladva, yogini e escri-
tora, vem ao Brasil para o lança-
mento de seu mais recente livro:
"É Tempo... de fazer o trabalho in-
terno". Quinta próxima (31), às
19h30, ela estará no auditório da
Biblioteca Municipal de Piracicaba
(Rua Saldanha Marinho, 333 - Cen-
tro - Piracicaba) para palestrar so-
bre o tema "Seja você sua priori-
dade - crie relacionamentos sau-
dáveis", autografar o livro e con-
versar com os participantes.

Este é o sexto livro da série
It´s Time...e foi extraído do popu-
lar blog de Aruna "It's Time to
Meditate" (É hora de meditar).
Neste novo livro de Aruna - It's
Time... To Do the Inner Work (É
Tempo... de fazer o trabalho in-
terno), ela comunica de forma fá-
cil a sabedoria e as percepções que
adquiriu em sua jornada interior.
E compartilha como a meditação
e o tempo que dedicamos ao "eu"
realmente valem a pena quando
fazemos o trabalho interno.

"Em nosso moderno século
21, o estresse e as pressões da
vida diária estão sempre aumen-
tando. Parece que nunca vemos
uma redução nas coisas que de-
mandam nosso tempo, dinheiro
e atenção. Essa lista parece inter-
minável. Vivemos nesse malaba-
rismo entre as pendências do tra-
balho e da vida pessoal. Coloca-
mos todas as nossas energias
apenas para sobreviver em cada
nova reviravolta que a vida nos apre-
senta. Embora seja nossa intenção
dedicar um tempo de qualidade
para nós mesmos e para o cresci-
mento pessoal, nunca conseguimos
fazer isso. Diante desse fato, o tem-
po para nós mesmos evapora e po-
demos acabar percebendo que
não somos a prioridade em nos-
sa própria vida", afirma Aruna.

Com uma linguagem simples
e envolvente, o livro conduz o lei-
tor para uma jornada de autoco-
nhecimento e reflexão sobre a im-
portância de reservar tempo para
si mesmo, aprender a escolher e
usar ferramentas como meditação,
atenção plena e reflexão silenciosa
para melhorar o seu estilo de vida.

"Quando reservamos tem-
po para cuidar do nosso interi-
or, agregamos valor à nossa
conta de paz e felicidade. Reser-
var um tempo para fazer o nos-
so trabalho interno realmente
rende dividendos na experiên-
cia de nossa qualidade de vida,
e um aumento no nível de nos-
sa felicidade", ressalta Aruna.

SOBRE A AUTORA - Aru-
na Ladva é professora de medi-
tação, escritora, palestrante inter-
nacional e mediadora de confli-
tos. Atua como uma das coorde-
nadoras das atividades da Brah-
ma Kumaris no Centro de Reti-
ros Global em Oxford, Reino Uni-
do. Aruna tem oito livros publi-
cados: "É Tempo... de Relaciona-
mentos" e "Resolução de Conflitos"
- estes dois publicados em Portu-
guês pela Editora Brahma Kuma-
ris; "It's Time... for Change", "It's
Time... for Self-Empowerment",
"It's Time... to be Cool", "It's Time...
to Meditate" e "50 Things". Agora
em agosto, será lançada a versão
em português do livro "É Tem-
po... de fazer o trabalho interno".

BRAHMA KURAIS -
Fundada na Índia em 1937, a
ONG Brahma Kumaris está pre-
sente em mais de 130 países. No
Brasil desde 1979, conta com se-
des nas principais capitais e em
cidades do interior, além de pos-
suir um centro nacional virtual,
que oferece vasta agenda de pa-
lestras e encontros sobre desen-
volvimento pessoal e bem-estar.
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Semuttran instala defensa metálica
e ‘bate-rodas’ no Terminal Vila Sônia

Justino Lucente

Defensa metálica colaboram para a segurança na mobilidade urbana

Com o intuito de aumentar a
segurança, a Prefeitura de Piraci-
caba, por meio Semuttran (Secre-
taria Municipal de Mobilidade Ur-
bana, Trânsito e Transportes), im-
plantou recursos no terminal de
ônibus urbano Vila Sônia, como
defensa metálica e bate-rodas. De
acordo com Evandro Sotto, enge-
nheiro da Semuttran, a defensa
metálica protege e bloqueia qualquer
tipo de veículo. Ela está posicionada
estrategicamente em toda a exten-
são em frente às vagas dos ônibus.

Também foram instalados
“bate-rodas”, estruturas para limi-

tar vagas em estacionamentos, em
todas as vagas de ônibus do local,
utilizados para pausar os pneus dos
ônibus na hora de estacionar, para
que o veículo não se movimente.

“Estamos buscando sanar
antigos problemas, evitando aci-
dentes, corrigindo e reforçando
com melhorias para proporcionar
mais segurança aos cidadãos,
portanto, estes dispositivos fo-
ram instalados justamente para
oferecer mais tranquilidade às
pessoas na área da mobilidade
urbana”, comentou a titular da
Semuttran, Jane Franco Oliveira.
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Requerimento questiona autoridades
sobre falta de estrutura em escola

O requerimento 710/2023,
que solicita informações sobre a
falta de estrutura e danificação
da Escola Municipal Enedina
Lourenço Vieira, foi aprovado
na 45ª Reunião Ordinária de
2023, realizada nesta quinta-fei-
ra (24). O vereador Paulo Cam-
pos (Podemos), após visitar a es-
cola receber relatos de mães e
alunos sobre as condições insa-
tisfatórias de aprendizado, ela-

borou o requerimento questio-
nando se existe conhecimento do
Poder Público sobre o início das
obras na escola e quais as provi-
dências imediatas planejadas
para aumentar a cobertura. O
vereador ainda busca esclareci-
mentos sobre um plano de segu-
rança para as crianças, dadas as
necessidades de manutenção no
telhado da quadra, reparos em
alambrados, portões e bebedouro.

Os vereadores Ary Pedroso
Jr. (Solidariedade) e Gustavo
Pompeo (Avante) acompanham a
execução das obras de construção
de rotatória no cruzamento das
ruas Cardeal Arcoverde, Luther
King e Guerino Schievano, no bair-
ro Nova Piracicaba. A readequação
viária está em fase de conclusão.

De acordo com Ary Pedroso,
trata-se de uma antiga reivindi-
cação de moradores e motoristas
que transitam pelo local. O parla-
mentar apresentou a indicação
2661/2021 a respeito da necessi-
dade da intervenção. Ele agrade-
ceu as secretarias envolvidas em
nome da população do bairro.

Vistoria - Já o vereador Gus-
tavo Pompeo (Avante), que é tam-
bém presidente do Fórum Perma-
nente de Educação para o Trânsito
na Câmara Municipal, acompa-

NNNNNOOOOOVVVVVAAAAA P P P P PIRAIRAIRAIRAIRACICCICCICCICCICABAABAABAABAABA

Rotatória do bairro recebe melhorias
nhou, na tarde desta quinta-feira
(24), a remodelação da rotatória no
bairro Nova Piracicaba. De acordo
com o parlamentar, o serviço em
questão vai facilitar o fluxo de trân-
sito no local. A intervenção, segun-
do ele, inclui a implantação de gui-
as e sarjetas, que, além de separar
as vias, vai resultar em um melhor
escoamento as águas pluviais.

Gustavo Pompeo ressaltou ain-
da a importância dessas melhorias
para a mobilidade urbana. “Essa
iniciativa reforça a relevância do tra-
balho conjunto entre representan-
tes políticos e comunitários, trazen-
do uma cidade mais funcional e se-
gura para todos. As melhorias na
rotatória no bairro Nova Piracica-
ba destacam-se como um exemplo
da busca contínua do vereador por
soluções que beneficiam a todos os
cidadãos”, concluiu o vereador.

Vereador Ary Pedroso Jr. apresentou indicação para a realização da
obra; vereador Gustavo Pompeo acompanhou as intervenções

O vereador Gustavo Pompeo
(Avante), na última sexta-feira
(25) protocolou ofício endereça-
do à ANP (Agência Nacional do
Petróleo, Gás Natural e Biocom-
bustíveis), solicitando uma fis-
calização conjunta nos postos
de combustíveis da cidade.

O parlamentar reitera que se-
gue na linha de frente, na tentati-
va de garantir um combustível de
qualidade aos piracicabanos. “A
qualidade dos combustíveis ofere-
cida nos postos é uma preocupa-
ção central”, destaca Pompeo, por
acreditar que os piracicabanos
merecem combustíveis de quali-
dade e seguros para seus veículos.

Gustavo Pompeu também res-
salta que é motoboy de profissão e
atualmente preside o Fórum de
Educação para o Trânsito na Câ-
mara Municipal de Piracicaba, o

ANPANPANPANPANP

Pompeo reivindica fiscalização nos postos de combustíveis
que compreende as demandas da
população, principalmente quan-
do se trata da “qualidade dos com-
bustíveis em nossa cidade”, diz.

O vereador também destaca a
importância de garantir que os pos-
tos de combustível em Piracicaba
estejam em conformidade com as
normas e regulamentos estabeleci-
dos. Além disso, enfatiza sua aten-
ção para “evitar possíveis frau-
des nos processos de abastecimen-
to de veículos na cidade”, alerta.

“Nossa comunidade merece o
melhor, e isso inclui combustíveis
que garantam o bom funcionamen-
to de seus veículos e sua segurança
nas ruas. Estou atento a essa de-
manda da população e comprome-
tido em garantir que os postos de
combustíveis ofereçam produtos
de qualidade, sem irregularida-
des”, reafirmou Gustavo Pompeo.

Vereador protocolou ofício na Câmara, direcionado à ANP, na
defesa de mais fiscalização dos combustíveis em Piracicaba

Assessoria Parlamentar
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Reunião do dia 4 mostrará resultados do projeto
Por solicitação da vereadora

Silvia Morales (PV), do mandato
coletivo A Cidade é Sua, o primei-
ro expediente da 48ª Reunião Or-
dinária, no próximo dia 4, será
suspenso por até 30 minutos para
que representantes do Tritura
Pira falem sobre o que é o projeto
e seus benefícios. A iniciativa visa
estabelecer procedimentos, vincu-
lados aos processos da Prefeitu-
ra, para o uso dos resíduos de
podas de árvores na agricultura,
conciliando sua destinação ade-
quada com o apoio à produção
local de alimentos saudáveis.

Falarão, como representantes
do Tritura Pira, a coordenadora de
educação e políticas públicas do

Projeto Corredor Caipira, Karine
Faleiros, e o produtor agroecológi-
co do Sítio São João, Júlio Puppin.

O Tritura Pira conta com a
participação de integrantes do Pro-
jeto Corredor Caipira, do Sítio São
João, do Sítio São Benedito, do Sí-
tio Kuaíra, da Chácara Cachoeira
Comprida, da Chácara Brasil, da
Casa do Hip-Hop, no Movimento
Tô Aqui, do USP Recicla, da Ama-
zonita Paisagismo, da CSA Piraci-
caba (Comunidade que Sustenta a
Agricultura) e da Organização
Agroecológica Piracicaba. Apoiam
a iniciativa o mandato coletivo A
Cidade é Sua, as secretarias muni-
cipais de Agricultura e Abasteci-
mento e de Assistência e Desenvol-

vimento Social e o Grupo Multidis-
ciplinar de Educação Ambiental.

As propriedades participan-
tes do projeto-piloto têm a fun-
ção de criar indicadores e moni-
torar a quantidade de resíduo ne-
cessária por hectare, as formas
de recebimento do material, seu
transporte e distribuição, além dos
melhores procedimentos para a tri-
turação e a incorporação no solo.

Com os dados gerados pela
experiência-piloto, pretende-se
expandir o acesso e o uso do ma-
terial triturado a outros agricul-
tores, comunidades e hortas ur-
banas comunitárias, “apoiando
uma produção mais sustentável,
a geração de trabalho e renda e

a segurança e a soberania ali-
mentares”, destaca Silvia Mora-
les no requerimento 700/2023,
aprovado nesta quinta-feira
(24), na 45ª Reunião Ordinária.

A vereadora enaltece o pro-
pósito do Tritura Pira ao distri-
buir um material que, produzido
a partir de resíduos da arboriza-
ção urbana, é “rico para a cober-
tura de solo na agricultura” e,
portanto, “não deve ser destina-
do como rejeito”. Em 2023, inte-
grantes do projeto estão à frente
dos chamados “Dias de Campo”
realizados no Sítio São João, na
Casa do Hip-Hop, em proprieda-
de da Aliança de Misericórdia e
na Chácara Cachoeira Comprida.
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Pira nos Bairros atende mais de 1.200 pessoas
Iniciativa aconteceu na EM Professora Edilene Marli Borghese, das 9h às 13h, com serviços gratuitos para a população

A quarta edição do Pira nos
Bairros aconteceu sábado, 26, na
Escola Municipal Professora Edi-
lene Marli Borghese, no bairro Par-
que dos Eucaliptos, e realizou 1.261
atendimentos, das 9h às 13h. A ini-
ciativa visa levar à população dos
bairros, em um único lugar e de
forma simultânea, diversos ser-
viços oferecidos pela Prefeitura
de Piracicaba, abrangendo todas
as secretarias municipais.

Os participantes puderam
contar com atendimentos como
atualização de Cadastro Único, ca-
dastramento e emissão do cartão
Pira Cidadão, aplicação de vaci-
nas contra gripe e Covid-19, ori-
entações sobre Tarifa Social de
água, parcelamento de débitos,
recreação infantil e muitos outros.
Além disso, o Pira nos Bairros ain-
da teve apresentações do canil da
Guarda Civil Municipal, dos alu-
nos da EM Professora Edilene
Marli Borghese e das crianças do
Centro de Convivência Intergera-
cional (CCInter) do Jardim Itapuã.

Também houve uma cerimô-
nia especial para entrega da revita-
lização da unidade escolar, que

O Pira nos Bairros visa levar à população dos bairros,
em um único lugar e de forma simultânea, diversos
serviços oferecidos pela Prefeitura de Piracicaba
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passou por reformas hidráulica,
elétrica, pintura, revitalização da
quadra e bebedouros. Estiveram
presentes o prefeito Luciano Almei-
da, os titulares das secretarias de
Obras e Zeladoria (Semozel), Paulo
Roberto Borges; de Educação
(SME), Bruno Roza; de Saúde
(SMS), Douglas Koga; de Habita-
ção e Gestão Territorial; Andrea
Ribeiro Gomes; e o procurador do
município, Guilherme Monaco.
Também participaram os vereado-
res Paraná, Paulo Camolesi, Acá-
cio Godoy e Josef Borges, a líder
comunitária Cleusa Adão e a dire-
toria da Escola Municipal, Tamara
Fernanda Lopes Silva Barbosa.

“É uma alegria participar
dessa ação. Estamos fazendo o
Pira nos Bairros para que toda
nossa equipe possa atender a po-
pulação, facilitando a vida de to-
dos. E, além disso, ainda esta-
mos oficialmente entregando a
reforma da escola, ao mesmo
tempo em que oferecemos uni-
formes para as crianças, treina-
mento para os professores, am-
pliando toda a atuação da Rede
Municipal de Ensino. E uma coi-

sa que eu tenho orgulho é andar
na rua e ver as crianças unifor-
mizadas. Este é apenas um co-
meço. Queremos mudar a histó-
ria e, com a ajuda de todos, va-
mos começar uma nova histó-
ria”, enfatizou Luciano Almeida.

O secretário de Educação des-
tacou a relevância da ação para a
população e o projeto de reforma
nas escolas da cidade. “É na co-
munidade que as pessoas estão e
então vamos levar esses serviços
para perto das pessoas. E, além
disso, pela primeira vez estamos
realizando uma ação de manuten-
ção e reforma de todas as 124 es-
colas municipais, para que assim
possamos receber bem os nossos
alunos e professores”, disse.

“É uma honra para nossa
escola receber esse evento, que,
com certeza só tem a engrande-
cer a nossa comunidade e aos
nossos alunos. A educação tem
avançado muito graças ao olhar
do prefeito e do secretário de
Educação”, salientou Tamara.

Ao final da cerimônia, to-
dos fizeram o descerramento da
placa da entrega da reforma.

ATENDIMENTOS - A cui-
dadora Sandra Aparecida Galvão
aproveitou o sábado para levar
suas duas cachorrinhas, Linda e
Lili, para vacinar. Moradora do
bairro Monte Líbano, ela garan-
tiu que a iniciativa foi ótima para
os moradores da região. “Ajuda
bastante os moradores. Eu teria
que me deslocar e pagar para vaci-
nar as duas, mas apareceu essa
oportunidade. Foi muito bom. Con-
videi, inclusive, minhas irmãs para
participar. Muito bom”, disse.

O casal José e Joana Campioni,
do bairro Jardim das Flores, bus-
cou serviços de saúde e ainda apro-
veitou para ler a revista de 256 anos
de Piracicaba, elaborada pelo Cen-
tro de Comunicação Social da Pre-
feitura e distribuída durante a ação.
“Esse evento foi uma ótima alterna-
tiva para a população”, contaram.

“Foi ótimo poder contar com
essa iniciativa. Aproveitei para to-
mar vacina contra Covid-19 e trou-
xe minha filha também para tomar.
Durante a semana é complicado ir
atrás dessas coisas, porque é preci-
so me ausentar do trabalho, então
é muito proveitoso. E além da vaci-

na, também consegui resolver al-
gumas solicitações com o Semae.
Me ajudou muito”, destacou o me-
cânico Gilmar Oliveira de Souza,
que foi ao Pira nos Bairros com a
filha Gisele e o filho João Manuel.

O pedreiro Aderlan Coimbra
de Oliveira levou a filha, Fernan-
da, ao Pira nos Bairros, para ca-
dastramento e emissão do car-

tão Pira Cidadão. “Moro no Mi-
nas Novas e esse evento foi um
muito bom para quem mora na
região. Durante a semana a gente
vive na correria, não dá tempo
de resolver as coisas. E viemos
para fazer nosso cartão Pira Ci-
dadão, para termos acesso mais
fácil aos serviços da Prefeitura.
Foi muito bom”, completou.

Na manhã de ontem (28), o
vereador Paulo Camolesi (PDT)
visitou um ponto da antiga li-
nha de trem. Ele estava acompa-
nhado pelo prefeito Luciano Al-
meida, o secretário de Obras,
Paulo Borges, por Odair de Melo
da Defesa Civil e por Ivan Patte-
ti, engenheiro da Semozel.

Na ocasião, foram discutidos
projetos de relevância para o mu-
nicípio, com foco na melhoria da
mobilidade na região leste. O obje-
tivo é estabelecer conexões entre os
bairros, ligando até o CECAP e dan-
do acesso à Rodovia do açúcar. O
vereador Paulo Camolesi enfati-
zou a crescente chegada de novos
empreendimentos e habitantes à
região, ressaltando a urgência de
antecipar soluções para evitar um
futuro caótico no trânsito.
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Autoridades discutem soluções para a mobilidade urbana
“Constantemente, estamos

apenas apagando incêndios devi-
do à falta de planejamento, o que
tem resultado em inúmeros pro-
blemas. Por isso, sou um defensor
da antecipação, sempre pensando
nas melhores soluções para o fu-
turo”, comentou o vereador.

A proposta em discussão en-
volve a criação de vias vicinais que
seguiriam o traçado da antiga li-
nha de trem, estabelecendo cone-
xões estratégicas que beneficiariam
toda a região. O prefeito manifes-
tou seu apoio à proposta, destacan-
do sua coerência e viabilidade.

A ideia deverá ser incorpora-
da ao Plano de Mobilidade que
está em tramitação na Casa, com
vistas a melhorar significativamen-
te a infraestrutura urbana e a qua-
lidade de vida dos munícipes. Paulo Camolesi e prefeito Luciano Almeida visitaram antiga linha de trem
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Audiência discutirá segurança pública na região metropolitana
Marcada para 27 de setem-

bro, às 9h30, no plenário da Câ-
mara, a audiência pública soli-
citada pela vereadora Rai de Al-
meida (PT) no requerimento
717/2023 pretende discutir a se-
gurança pública na Região Me-
tropolitana de Piracicaba.

A parlamentar explica que,
no último dia 2, recebeu ofício do
AGM Brasil (Instituto Nacional
de Ensino, Estudos, Pesquisa e
Projetos sobre Segurança Públi-
ca, Proteção e Promoção dos Di-
reitos Humanos) solicitando que
o Parlamento Metropolitano de
Piracicaba, em parceria com a
Câmara, realizasse a audiência.

“A Região Metropolitana de
Piracicaba apresenta números
expressivos no que diz respeito à
ocorrência de crimes. Cabe aos
parlamentos refletir, debater e
apontar soluções que venham a
auxiliar os municípios a desen-
volverem práticas para a resolu-
ção de problemas estruturais
que afetam seus cidadãos”, res-
salta Rai de Almeida no requeri-
mento aprovado na 45ª Reunião
Ordinária, nesta quinta-feira.

Estão convidados a partici-
par da audiência pública o secre-
tário estadual da Segurança Pú-
blica, Guilherme Derrite; o dire-
tor-presidente do Fórum Brasi-

leiro de Segurança Pública, Re-
nato Sérgio de Lima; o presiden-
te do AGM Brasil, Reinaldo Mon-
teiro da Silva; o presidente da
Comissão de Segurança Pública e
Assuntos Penitenciários da Assem-
bleia Legislativa do Estado de São
Paulo, deputado Major Mecca (PL);
e o coordenador da Frente Parla-
mentar pelo Desenvolvimento das
Regiões Metropolitanas, deputado
Luiz Claudio Marcolino (PT).

Também estão convidados a
participar o diretor do Deinter-9,
Kleber Altale; o delegado seccio-
nal de Piracicaba, Glauco Rober-
to Rufino; o delegado regional,
Josias Barbosa; o presidente do

Conselho das Entidades Sindicais
de Piracicaba, Wagner da Silvei-
ra; o presidente do Simespi (sin-
dicato das indústrias metalúrgi-
cas e similares), Erick Gomes; e o
presidente da Acipi (Associação
Comercial e Industrial de Piraci-
caba), Marcelo Delfini Cançado.

Prefeitos e vereadores de ci-
dades da RMP e representantes
do Ministério Público, da Defen-
soria Pública, da OAB (Ordem
dos Advogados do Brasil), do
comando das Guardas Civis
Municipais e de universidades,
organizações da sociedade civil,
instituições e movimentos soci-
ais também estão convidados.

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba realiza, no Salão Nobre “He-
lly de Campos Melges”, hoje (29),
às 19h30, reunião solene em come-
moração ao “Dia dos Agentes de
Escolta e Vigilância Penitenciária e
Agentes de Segurança Penitenciá-
ria”, proposta pelos vereadores La-
ércio Trevisan Jr. (PL) e Gilmar
Rotta (PP), com base nos decretos
legislativos 42/2014 e 38/2018.

A solenidade destacará o tra-
balho de 10 servidores da Secreta-
ria de Administração Penitenciária
(SAP), do Governo do Estado de São
Paulo, lotados no Centro de Resso-
cialização Feminino “Carlos Sidnes
de Souza Cantarelli”, no Centro de
Detenção Provisória “Dr. Nelson
Furlan” e na Penitenciária Mascu-
lina “ASP Luís Ricardo Stoduto”,
todos na cidade de Piracicaba.

Serão homenageados: - Cen-
tro de Ressocialização Feminino
“Carlos Sidnes de Souza Cantare-
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Solene irá homenagear servidores
da Administração Penitenciária

lli”: Elen Lacerda de Oliveira e Jac-
queline Gumier Malagoli, agentes
penitenciárias; Centro de Detenção
Provisória (CDP) “Dr. Nélson Fur-
lan”: Clóvis Antonio Arias Caldei-
ra, Kaio de Souza Pereira, Rafaela
Parolina e Rubens Silva Oliveira; e
Penitenciária Masculina “ASP Luís
Ricardo Stoduto”: Dejaldo Lopes
Dorth, Gustavo Rodrigues da Sil-
va, Marceli Aparecida Moressi e
Miller Robson Moreira Gomes.

Com início marcado para às
19h30, a reunião solene será
transmitida ao vivo pela TV Câ-
mara, no canal 11.3 UHF da TV
digital aberta, além dos canais por
assinatura 4 da Net / Claro e 9 da
Vivo Fibra. Haverá transmissão
simultânea nos perfis da Câmara
no Facebook e YouTube, assim
como no site camarapiracicaba.
sp.gov.br. O público poderá aces-
sar o evento pelo prédio principal
na rua Alferes José Caetano, 834.
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Na manhã da última quinta-
feira (24), o vereador Pedro
Kawai (PSDB) participou da
abertura do Agro Caipira
Show, situada na Arena Open
Air, entre Piracicaba e Char-
queada. A realização é da
J.B.L Consult e A2M Eventos.
No evento, durante a abertu-

ra oficial, Pedro Kawai repre-
sentou a Câmara Municipal
de Piracicaba e falou da gran-
diosidade do agro para a re-
gião. “Ter iniciativas que tra-
gam vantagens para toda a
área é extremamente signifi-
cativo para o setor agrícola”,
declarou o parlamentar.

AGRO CAIPIRA SHOW
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Kawai questiona instalação de
faixa de pedestre em esquina

No requerimento 708/2023,
aprovado pela Câmara na 45ª
Reunião Ordinária, nesta quin-
ta-feira (24), o vereador Pedro
Kawai (PSDB) cobra resposta do
Executivo sobre instalação de fai-
xa de pedestres na rua Angelino
Stella, nas proximidades do nú-
mero 145, esquina com a rua Ma-
ceió, no bairro Glebas Califórnia.

O vereador já havia acionado
o Executivo em março de 2023, por
meio da indicação 1455/2023. “In-
formei que se trata de um pedido
formulado por moradores próxi-

mos ao local, que reivindicam a ins-
talação de uma nova faixa de se-
gurança para travessia de pedes-
tres, tendo em vista que o local pos-
sui intenso movimento de veícu-
los e pedestres”, argumentou.

Segundo Kawai, o Executivo
não respondeu sua indicação, o que
lhe motivou a perguntar no reque-
rimento se já houve vistoria no lo-
cal, quando foi realizada e qual o
parecer da equipe técnica. Caso a
vistoria não tenha sido feita, per-
gunta os motivos e se existe possi-
bilidade de atender a demanda.

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555
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Câmara abre licitação para
fornecimento de uniformes

O edital do pregão eletrônico
23/2023 para contratação de em-
presa fornecedora de uniformes
está disponível no Portal da Trans-
parência. A aquisição foi solicitada
pelo setor de Infraestrutura e Lo-
gística, devido à necessidade de
substituição de uniformes para
os funcionários da copa e cozi-
nha, e pelo Setor de Cerimonial
para atendimento ao disposto no
art. 24 da resolução 01/2013.

O edital de licitação abrange
um total de 28 itens, cada um com
suas especificações e quantidades
correspondentes. Os itens incluem

uma variedade de peças de vestuá-
rio, tais como camisetas, calças,
paletós, blusas e sapatos, tanto para
homens quanto para mulheres. Os
preços unitários variam conforme
o tipo de item e suas característi-
cas específicas. A soma estimada
de todos os itens resulta em um
valor total geral de R$ 19.044,90.

A sessão pública está mar-
cada para o dia 5 de setembro,
às 9h. A licitação será do tipo
menor valor do lote com mode-
lo de disputa aberto-fechado.

O edital completo está dispo-
nível no Portal da Transparência.
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Kawai encaminha demandas
do bairro Parque dos Sabiás

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) protocolou na tarde desta
sexta-feira (25) duas indicações ao
Executivo, pedindo melhorias para
o Parque dos Sabiás. A indicação
3.262/2023 solicita a realização da
operação tapa-buracos na rua
Arapaçu, na altura do número
120, em frente à Escola Municipal
“Professora Irene Peron de Olivei-
ra Porta”. Já a indicação 3.263/
2023 pede a manutenção do vaza-
mento de água verificado no bebe-
douro existente no mesmo local.

As demandas são resultado
da visita que o parlamentar fez

recentemente ao bairro a pedido
de moradores. “A empresa Mi-
rante foi comunicada a respeito
da manutenção em dois PV [po-
ços de visita], onde um foi alvo
de vandalismo e outro precisa ter
nivelado o piso asfáltico. As indi-
cações foram feitas a pedido de
moradores do bairro. A operação
tapa-buracos é importante para
manter a segurança de estudan-
tes, moradores e motoristas que
passam pela rua Arapaçu. A ma-
nutenção do bebedouro também
é importante para conter o va-
zamento de água”, explicou.



A12
A Tribuna Piracicabana

Terça-feira, 29 de agosto de 2023

GGGGGOOOOOVERNOVERNOVERNOVERNOVERNO     DODODODODO E E E E ESTSTSTSTSTADOADOADOADOADO

Santas Casas e hospitais
filantrópicos paulistas
terão nova remuneração
Anúncio foi realizado ontem (28), pelo governador Tarcísio de Freitas;
denominada Tabela SUS Paulista começa a valer a partir de 2024

GANHOU E TORROU
Um britânico que ganhou

R$ 67 milhões na loteria e achou
que nunca mais iria trabalhar
agora está de volta ao batente.
Em 1995, Mark Gardiner, de 61
anos, viu seus sonhos se torna-
rem realidade quando ele e seu
então parceiro de negócios Paul
Maddison dividiram a bolada.

ESPOSAS
Agora, após 20 anos, Mark

está de volta à labuta depois do
divórcio da quarta esposa e de
uma série de maus investimen-
tos que o fizeram perder mi-
lhões. Em 2004, ele se separou
de sua quarta esposa, Brenda,
e jurou nunca mais se casar:
mas depois se casou mais uma
vez, reacendendo seu roman-
ce com sua primeira esposa.

ATUALMENTE...
Com algumas de suas eco-

nomias restantes, o vidraceiro
montou uma pequena empre-
sa de vidros, onde trabalha.

"Não me interpretem mal,
se eu ganhasse na loteria ago-
ra aos 61 anos - eu teria feito
tantas coisas diferentes. Eu te-
ria parado de trabalhar... Mas
colocar as mãos nos negócios

enquanto minha fortuna esta-
va desaparecendo também me
ajudou a ficar com os pés no
chão". Mark acrescentou: "Não
me preocupo que, se tirar o dia
de folga, não consiga pagar o
salário da minha equipe".

PRESEVERANÇA
Ele ainda joga na loteria com

os mesmos números de 1995 na
esperança de ganhar mais di-
nheiro e disse que o vencedor
Paul é uma Testemunha de Jeo-
vá, morando na Escócia. Conhe-
ço muitos apostadores que repe-
tem seus jogos durante anos. Eu
faço parte deste grupo, já que,
com a facilidade das apostas
teimosinhas, onde os jogos va-
lem por até 1 mês sem precisar
renovar as apostas, fica mais
prático apostar desta maneira.

R$ 200 MILHÕES
Já comprou seu bolão? O

sorteio da Lotofácil de Indepen-
dência será no próximo dia 9 de
setembro. Fiz bolões com 20 de-
zenas, o maior do Brasil. A chan-
ce de acerto é de 1 em apenas
211! Reserve já sua cota pelo
zapp 19 994.410488, ou pesso-
almente na Lotérica Copa 70 (rua
do Rosário 784, Piracicaba).

LBVLBVLBVLBVLBV

Medalhista ensina
judô para crianças

Raphael Minoru não mede esforços para ensinar judô
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O Dia Nacional do Volunta-
riado, celebrado ontem (28), é
uma data em que a Legião da Boa
Vontade (LBV) faz questão de en-
fatizar a relevância do trabalho
realizado por seu voluntariado,
composto por valorosas e dedica-
das pessoas que não medem es-
forços para doar tempo, talento,
sorriso e muita disposição para
ajudar no que for preciso.

O judoca joseense Raphael Mi-
noru, por exemplo, faz parte do gru-
po de voluntários que corroboram
as iniciativas da LBV, no Vale do
Paraíba. Ele contou que a decisão
de se voluntariar é resultado do sen-
timento de gratidão pelos desafios
familiares superados. “Sempre tive
o desejo de realizar trabalhos vo-
luntários relacionados ao judô, e
essa vontade ficou maior especial-
mente depois que a empresa de mi-
nha família, a Casa de Repouso
Sakura, da qual sou o administra-
dor, começou a superar certas difi-
culdades. Sentindo a necessidade de
expressar nossa gratidão de algu-
ma maneira, decidimos começar a
fornecer cestas básicas à LBV”.

A respeito de sua atuação no
judô, o medalhista de ouro des-
taca que essa modalidade espor-
tiva tem enriquecido sua vida
através das diversas experiênci-
as pelas quais passou ao longo de
sua carreira. Pelos êxitos obtidos
nos mais variados campeonatos,
ele destacou sua vontade de re-
tribuir à sociedade o que o espor-
te lhe proporcionou. “É algo que
me traz grande satisfação.”

Na Legião da Boa Vontade,
o Esporte é utilizado como uma
ferramenta de lazer, aprendiza-
gem e inclusão social, além de
propiciar uma boa qualidade de
vida aos seus atendidos. Por isso
a Instituição agrega, em seu ca-
lendário de atividades mensais,
diversas oficinas esportivas.

Em São José dos Campos/
SP, as meninas e os meninos
acolhidos pelo serviço Criança:
Futuro no Presente! participam
da oficina de judô, ministrada
pelo voluntário Raphael, que se
sente bastante envolvido no pro-
pósito altruístico. “Não apenas o
judô, mas todos os esportes de-
sempenham um papel funda-
mental no desenvolvimento das
crianças. Eles contribuem tanto
para a saúde física quanto para
o bem-estar emocional e o cres-
cimento social dos indivíduos em
formação. Sinto-me motivado
em contribuir significativamen-
te para um projeto que tem um
impacto tão positivo na vida das
crianças, como é o trabalho da
LBV”, finalizou. Valeu Raphael!

A todas as voluntárias e to-
dos os voluntários, o reconheci-
mento e a homenagem da Legião
da Boa Vontade, por ajudarem a
fazer a diferença na construção
de uma sociedade mais solidária.

Conheça essa e outras ativi-
dades desenvolvidas pela LBV,
acessando o site www.lbv.org,
ou pelas redes sociais, atra-
vés do perfil @LBVBrasil.

Projeto tem previsão para entrar em vigor em janeiro de 2024,
mas ainda precisará ter seus recursos aprovados pelo
legislativo estadual na Lei Orçamentaria do próximo ano

Fernando Nascimento/Governo do Estado de SP

O governador do estado de
São Paulo, Tarcísio de Freitas e o
secretário estadual de Saúde,
Eleuses Paiva, anunciaram ontem
(28), no Palácio dos Bandeiran-
tes, o lançamento da nova Tabela
SUS Paulista. O projeto tem pre-
visão para entrar em vigor em
janeiro de 2024, mas ainda preci-
sará ter seus recursos aprovados
pelo legislativo estadual na Lei
Orçamentaria do próximo ano.

A iniciativa trata-se de uma
tabela própria de remuneração
para procedimentos do Sistema
Único de Saúde (SUS) para as San-
tas Casas e hospitais filantrópicos
e visa pagar um complemento de
até quatro vezes mais ao valor re-
passado para essas instituições fi-
lantrópicas pelo Ministério da Saú-
de por meio da tabela SUS, no ter-
ritório paulista. Os recursos serão
100% do Tesouro Estadual. Há
cerca de 20 anos, os valores da
tabela nacional de procedimentos
do SUS não são reajustados pelo
governo federal. O investimento
anual adicional do governo de São
Paulo é de cerca de R$ 2,8 bilhões.

Segundo o governador, a in-
trodução da Tabela SUS Paulista
marca o primeiro passo significati-
vo que está sendo tomado em ter-
mos estruturais. O anúncio foi fei-
to em meio a cerimônia de celebra-

ção dos 60 anos da Confederação
das Santas Casas de Misericórdia,
Hospitais e Entidades Filantrópi-
cas (CMB). O evento contou com a
participação de mais de duas mil
pessoas, entre representantes de
instituições filantrópicas de saúde,
prefeitos, vereadores e deputados.

O diretor-presidente da Fede-
ração das Santas Casas e Hospi-
tais Beneficentes do Estado de São
Paulo (Fehosp), Edson Rogatti,
que também atua como assessor
técnico do gabinete da Secretaria
de Saúde ressaltou que as Santas
Casas e os hospitais filantrópicos
têm feito a diferença na saúde. “As
Santas Casas têm capacidade para
fazerem muito mais, mas para
isso, precisamos de apoio. Feliz-
mente, o estado de São Paulo foi
sensível à situação das nossas
instituições”, celebrou Rogatti,
em seu discurso na cerimônia.

Segundo o governador, com a
tabela SUS Paulista, o Estado re-
munerará os procedimentos de
uma forma mais conveniente, cor-
reta e justa. “Com isso, consegui-
mos manter as Santas Casas em
operação, reabrir leitos e aumen-
tar a quantidade de procedimen-
tos. Caminharemos juntos para
transformar a saúde do Estado.
Parabéns às entidades filantró-
picas e Santas Casas, patrimônio

do Brasil e de São Paulo. Nós va-
mos, juntos, fazer a diferença pela
saúde”, falou o governador.

COMO VAI FUNCIONAR
- O novo modelo de remuneração
vai beneficiar 354 hospitais em to-
das as regiões do estado, entre eles
Santas Casas, entidades filantrópi-
cas e autárquicas. Estes equipamen-
tos representam hoje 50% do aten-
dimento hospitalar no sistema úni-
co de saúde paulista. Entre os pro-
cedimentos que serão reajustados
com a Tabela SUS Paulista, estão as
cirurgias de apêndice, que passará

de R$ 414,62 para R$ 1.865,79, e de
vesícula (colecistectomia), que sairá
de R$ 996,34 para R$ 4.483,53.

Para incentivar a ampliação
de partos normais no SUS, o va-
lor pago pelo governo de São
Paulo vai aumentar de R$
443,40 para R$ 2.217,00 por
procedimento – a remuneração
será superior à das cesáreas, que
também subirá de R$ 545,73 para
R$ 2.182,92. Já as internações de
UTI terão o valor duplicado. Os
reajustes valem para cerca de 5
mil procedimentos hospitalares.

EEEEEMPREENDIMENTOSMPREENDIMENTOSMPREENDIMENTOSMPREENDIMENTOSMPREENDIMENTOS

Aumento populacional preocupa moradores do Jardim Santa Silvia
Informações sobre projetos de

empreendimentos em áreas na re-
gião do Jardim Santa Silvia são
solicitadas através do requerimen-
to 723/2023, aprovado na noite
desta quinta-feira (24), durante a
45ª Reunião Ordinária de 2023.

A vereadora Silvia Morales

(PV) do mandato coletivo A cidade
é sua, autora do requerimento,
questiona se há projetos aprovados
para empreendimentos nessas áre-
as e, se houver, solicita cópia dos
projetos urbanísticos e ambientais,
juntamente com as aprovações e al-
varás municipais e estaduais (Gru-

po de Análise e Aprovação de Proje-
tos Habitacionais — GRAPROHAB).

Na propositura, Silvia Mora-
les destaca que a rápida urbani-
zação do município, nos últimos
10 anos, resultou em impermea-
bilidade do solo. Ela relata que
muitos moradores do Jardim

Santa Silvia estão preocupados
com o aumento da densidade po-
pulacional e seus impactos negati-
vos. A área em questão é delimita-
da pelas Ruas Alexandre Franço-
so, Antônio da Silva, Antônia Go-
bett Inforsato, Doutor Francisco
Pereira e Zoraide do Amaral.

AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA N.º 003/2023 - PROCESSO N.º 002391/2023
Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA ELABORAÇÃO DE PROJETO DE REDE DE
ABASTECIMENTO DE ÁGUA (ESTUDO DE CONCEPÇÃO, DIMENSIONAMENTO E PROJETO
EXECUTIVO DE SUBSTITUIÇÃO DE REDES DE DISTRIBUIÇÃO DE ÁGUA - (DESENVOLVE-
SP)). Entrega dos envelopes até as 08h30min do dia 29/09/2023, no Setor de Protocolo. Abertura às
09 horas do dia 29/09/2023, na Sala de Licitações. Aquisição de edital: www.semaepiracicaba.sp.gov.br
(sem custo) ou Setor de Protocolo (recolhimento de R$ 10,00 (dez reais)), de 2ª a 6ª feira, das 08 às
16 horas - SEMAE - Rua XV de Novembro, 2.200 - Fone (19) 3403-9614/9623.  Piracicaba/SP, 28 de
agosto de 2023. ARTUR COSTA SANTOS Presidente do Semae

R$ 360,00

A associação “CENTRO DE
APOIO AO DEPENDENTE –
ELSHADDAY”, inscrita no
C N P J  n º  1 9 . 1 9 5 . 3 9 4 /
0001-09, com sede a Rua
Rosa Murakami ,  580  B .
Pompeia, CEP: 13425-731,
na cidade de Piracicaba/
SP, comunica a todos os in-
teressados o encerramen-
to de suas atividades na
data de 15 / 06 / 2023.
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FALECIMENTOS

FALECIMENTOS

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mo-
biliado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar,
sala de estar, cozinha, lavanderia, va-
randa e garagem coberta; Móveis pla-
nejados e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churrasqueira;
Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19998963876.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou permu-
ta. Av.: Renato Wagner, 770. Tele-
fone e Whatzapp (19) 3372-9484 e
(19) 99970-2630.
------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x cartão.
Tratar Rua Moraes Barros, 1.205 –
Piracicaba-SP.
------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 por-
tas, Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone:
(19) 3422-5162 – (19) 3433-3515.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no
ramo de reciclagem, enviar currícu-
lo na Rua General Camara 488, Jd
Califórnia.
------------------------------------------

SR. DARCI LAZARO PINTO fa-
leceu dia 26 p.p., nesta cida-
de, contava 74 anos, filho dos
finados Sr. Angelino Pinto e da
Sra. Tervisa Proietti, era casa-
do com a Sra. Maria de Lurdes
Arruda Pinto; deixa os filhos:
Claudemir Pinto, casado com
a Sra. Rosangela Aparecida
Diniz Ferreira Pinto e Tania
Regina Aparecida Pinto. Deixa
netos, bisnetos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado anteontem
tendo saído o féretro às 16h00
do Velório Municipal de Salti-
nho, para o Cemitério Munici-
pal da cidade de Saltinho/SP.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. PEDRO CEZARINO JUNI-
OR faleceu dia 26 p.p., nesta
cidade, contava 91 anos, filho
dos finados Sr. Pedro Cezari-
no e da Sra. Thereza Gozzer,
era casado com a Sra. Eunice
Rocha Lima Cezarino; deixa os
filhos: Nilva Leonor Cezarino
de Medeiros, casada com o Sr.
Luiz Augusto Pacheco de Me-
deiros; Roseli Aparecida Ce-
zarino Vieira, casada com o Sr.
Gilberto Fernando Bombo Vi-
eira; Osmil Orlando Cezarino,
casado com a Sra. Meris Bres-
san Cezarino e Maria Dalva
Cezarino, já falecida. Deixa
netos, bisnetos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado anteon-
tem, tendo saído o féretro às
15h00 do Velório Municipal de
Rio das Pedras, para o Cemi-
tério Municipal de Rio das Pe-
dras. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

ASSISTENTE SOCIAL SRA.
NEUSA MARIA DOS SANTOS
NEVES faleceu dia 26 p.p., nes-
ta cidade, contava 73 anos, fi-
lha dos finados Sr. Oziel Silvei-
ra Santos e da Sra. Joana de
Souza Santos, era viúva do Sr.
Samuel Neves; deixa os filhos:
Rogerio dos Santos Neves,
casado com a Sra. Vanda Ma-
ria Neves; Alexandre dos San-
tos Neves e Vinicius dos San-
tos Neves, casado com a Sra.
Andrea Batista Neves. Deixa
netos, demais famil iares e

amigos. Seu sepultamento foi
realizado anteontem, tendo sa-
ído o féretro às 15h00 do Veló-
rio do Crematório do Memorial
Metropolitano de Piracicaba,
sala “Diamante”, para o Cemi-
tério Municipal da Vila Rezen-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. OSMAIR DA SILVA SANTOS
faleceu anteontem, nesta cida-
de, contava 54 anos, filho dos
finados Sr. Bonifacio Figueire-
do dos Santos e da Sra. Juraci
da Silva Santos; deixa a filha:
Tamires Soares Santos. Deixa
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
ontem, tendo saído o féretro às
10h00 do domicílio da família,
sito a Rua Antonio da Silva Lei-
te, 174 – Jardim Itaiguara, para
o Cemitério Municipal da Sau-
dade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOÃO PHILIPPE BRANDÃO
LOPES DE DEUS faleceu ante-
ontem, nesta cidade, contava
32 anos, filho do Sr. Nelso Lo-
pes de Deus e da Sra. Elizete
Brandão Lopes de Deus. Dei-
xa o filho: João Philippe Bran-
dão de Deus, demais familia-
res e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado ontem, tendo
saído o féretro às 09h00 da
sala “01” do Velório do Cemité-
rio Municipal da Vila Rezende,
para a referida necrópole. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. DURVALINA SPADA AR-
THUR faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 92 anos, filha dos
finados Sr. Essio Spada e da
Sra. Virginia Torina, era viúva do
Sr. Reynaldo Antonio Arthur; dei-
xa os filhos: Aparecida Arthur
Tinelli, casada com Sr. Luis
Roberto Tinelli; Jaime Arthur,
casado com a Sra. Edna Ap. Ma-
chado Arthur; Sidnei Arthur, ca-
sado com a Sra. Vivian Renata
Packer e Nilton Cesar Arthur,
casado com a Sra. Priscila Sil-
va Arthur. Deixa netos, bisnetos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
ontem, tendo saído o féretro às

16h30 da sala “C” do Velório do
Cemitério Parque da Ressur-
reição, para referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. GILBERTO GRIGOLATO fa-
leceu ontem, nesta cidade, con-
tava 73 anos, filho dos finados
Sr. Domingos Grigolato e da
Sra. Aurora Chiquito Grigolato.
Deixa irmãos, sobrinhos, de-
mais familiares e amigos. O
velório foi realizado ontem das
12h00 às 15h45 na sala “Es-
meralda” do Velório do Crema-
tório Memorial Metropolitano de
Piracicaba, tendo seguido o fé-
retro às 16h00 para a realiza-
ção da Cerimônia de Home-
nagens Póstumas no “Salão
Nobre” do mesmo local. Pro-
cedimentos de Cremação se-
rão realizados posteriormente.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. AUGUSTO FERNANDES fa-
leceu ontem, nesta cidade, con-
tava 79 anos, filho dos finados
Sr. João Fernandes e da Sra.
Paulina Delfante Fernandes,
era casado com a Sra. Maria
Celina Dressano Fernandes;
deixa os filhos: Marcos Augusto
Fernandes, casado com a Sra.
Regina Celia Bragaia Fernan-
des e Mirella Fernandes Cola-
zzante, casada com o Sr. Ricar-
do Colazzante. Deixa irmãos,
sobrinhos, netos, bisneta, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
16h00 da sala “B” do velório do
Cemitério Parque da Ressur-
reição, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

ADVOGADA SRA. MONICA
EMILIA MONTEZANO faleceu
ontem, nesta cidade, contava
66 anos, filha dos finados Sr.
Jose Montezano e da Sra. De-
zembrina Victoria da Costa
Montezano. Deixa irmãos, so-
brinhos, demais familiares e
amigos.  Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o
féretro às 16h30 do Velório da
Saudade, sala “4”, para o Ce-

mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ADÃO DE MATTOS LIMA fa-
leceu dia 25, nesta cidade, con-
tava 57 anos, filho dos finados
Sr. Raimundo Ferreira Lima e
da Sra. Maria Inocencia de Mat-
tos Lima, era casado com a Sra.
Alda Leite Lima, deixa os filhos:
Rejane Cristina de Araujo Lima
Freitas, casada com o Sr. Ce-
sar Augusto de Souza Freitas;
Wallan de Araujo Lima, casado
com a Sra. Jessica Marque
Lima; Rafael Leite dos Santos,
casado com a Sra. Eduarda
Nascimento dos Santos e Juli-
ana Leite dos Santos Nasci-
mento, casada com o Sr. Elson
Hatsela do Nascimento. Deixa
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
dia 26, tendo saído o féretro às
17h00 da sala “01” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. DONATILIA PONTES DOS
SANTOS faleceu dia 25, na ci-
dade de Rio das Pedras – SP,
contava 89 anos, filha dos fina-
dos Sr. Diamiro Altino Pontes e
da Sra. Angelina Pontes dos
Santos, era viúva do Sr. Abner
Lourenço dos Santos, deixa os
filhos: João Lourenço dos San-
tos, casado com a Sra. Osana;
Joaquim Lourenço dos Santos,
casado com a Sra. Alaide; Ivo-
ne L. Santos Godoy, casada
com o Sr. Lourival; Dorvalina L.
Santos Almeida, casada com o
Sr. Joel; Joel Lourenço dos
Santos, casado com a Sra. Geni
e Nerilda L. Santos, casada
com o Sr. Acir. Deixa demais fa-
miliares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado dia 26,
tendo saído o féretro às 16h00
do Velório do Cemitério Muni-
cipal de Rio das Pedras – SP,
para a referida necrópole. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE MORETTI faleceu dia
26, nesta cidade, contava 90
anos, filho dos finados Sr. Luiz

Moretti e da Sra. Serafina Ca-
sale, era casado com a Sra.
Hilde Tiengo Moretti; deixa o fi-
lho Jose Maria Moretti, casado
com a Sra. Liberaci de Fatima
Vilanova Moretti e Maria Apare-
cida Moretti, já falecida. Deixa
netos, bisnetos, demais famili-
ares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado dia 26, ten-
do saído o féretro às 15h30 do
Velório do Crematório Memori-
al Metropolitano de Piracicaba,
sala “Diamante”, para o Cemi-
tério Municipal da Saudade. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. LUZIA FRANCISCA DA SIL-
VA faleceu dia 26, na cidade de
São Pedro - SP, contava 83
anos, filha dos finados Sr. Luiz
Avelino da Silva e da Sra. Fran-
cisca Maria da Silva, era viúva
do Sr. Jose Francisco da Silva.
Deixa os filhos: Maria Aparecida
da Silva; Marlene Francisca da
Silva; Jose Roberto da Silva; Ma-
rinalva de Lourdes da Silva; Luci-
mar da Silva e Eliane Cristina da
Silva Lima. Deixa netos, bisne-
tos, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
dia 26, tendo saído o féretro às
15h30 do Velório do Cemitério
São João da Cidade de Rio Cla-
ro – SP, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. DANIELA ROSANA ALVES
PORTELA faleceu dia 26, nesta
cidade, contava 40 anos, filha do
Sr. Roberto Alves, já falecido, era
viúva do Sr. Rildo Leandro de
Moraes Portela, deixa as filhas:
Mariana Beatriz Alves Portela;
Marcela Alves Portela e Ana So-
phia Alves da Silva. Deixa demais
familiares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado dia 26, ten-
do saído o féretro às 16h00 do
Velório do Crematório Memorial
Metropolitano de Piracicaba -
SP, sala “Esmeralda” para o
Cemitério Municipal da Sauda-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. CLEIDE FERNANDES PE-
REIRA faleceu dia 26, nesta ci-
dade, contava 71 anos, filha dos

finados Sr. Jose Fernandes
Marin e da Sra. Maria Paschoal
Fernandes, era viúva do Sr.
Francisco Carlos Pereira; dei-
xa os filhos: Fabiana Aparecida
Pereira e Flavio Jose Pereira,
casado com a Sra. Debora Can-
no Mena Pereira. Deixa netos,
irmãos, cunhados, sobrinhos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
dia 27, saindo o féretro às
09h00 do Velório do Cremató-
rio Memorial Metropolitano de
Piracicaba, sala “Safira”, para o
Cemitério Parque da Ressur-
reição. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

EMPRESÁRIO SR. MILTON ZAI-
DAN MALUF faleceu dia 26,
nesta cidade, contava 93 anos,
filho dos finados Sr. Felippe
Zaidan Maluf e da Sra. Alzira
Coury Maluf, deixa o filho Milton
Maluf, casado com a Sra. Fabi-
ana Gustinelli Longo Maluf. Dei-
xa a neta Julia Longo Maluf, de-
mais familiares e amigos. O
velório foi realizado dia 27 à
partir das 09h00 às 12h00 na
sala “Esmeralda” do Velório do
Crematório Memorial Metropo-
litano de Piracicaba, seguindo
o féretro às 12h00 para a reali-
zação da Cerimônia de Home-
nagens Póstumas no “Salão
Nobre” do mesmo local. Pro-
cedimentos de Cremação se-
rão realizados posteriormente.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. DARCI LAZARO PINTO fale-
ceu dia 26, nesta cidade, con-
tava 74 anos, filho dos finados
Sr. Angelino Pinto e da Sra.
Tervisa Proietti, era casado
com a Sra. Maria de Lurdes Ar-
ruda Pinto, deixa os filhos:
Claudemir Pinto, casado com
a Sra. Rosangela Aparecida
Diniz Ferreira Pinto e Tania
Regina Aparecida Pinto. Deixa
netos, bisnetos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado dia 27, sa-
indo o féretro às 16h00 do Veló-
rio Municipal de Saltinho, para
o Cemitério Municipal de Salti-
nho. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. OZELY CAMARGO MUNIZ
faleceu anteontem na cidade de
Piracicaba, aos 86 anos de ida-
de e era casado com a Sra.
Rosa Maria Coutinho Muniz. Era
filho do Sr. Manoel Muniz e da
Sra. Dorcas Camargo Muniz.
Deixa os filhos: Dinah Coutinho
Muniz, Cassio Coutinho Muniz
casado com Lucia Martins Mu-
niz, Nanci Coutinho Muniz Ma-
cedo viúva, Derli Alberto Couti-
nho Muniz casado com Silvia
Helena Geraldini Muniz, Delma
Coutinho Muniz casada com
João Alfredo Ribeiro Aguiar,
Marcelo Coutinho Muniz casa-
do com Luciane Benfica e Sil-
mara Coutinho Muniz de Olivei-
ra casada com Fabio Nazare
de Oliveira. Deixa netos, bisne-
tos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-
se anteontem as 16:30 hs, sa-
indo a urna mortuária do Veló-
rio Parque da Ressurreição -
Sala B, seguindo para o Cemi-

tério Parque da Ressurreição.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. DARCI FERREIRA faleceu
anteontem na cidade de Piraci-
caba, aos 70 anos de idade e
era casado com a Sra. Maria
Jose dos Santos Ferreira. Era
filho do Sr. Sebastião Antonio
Ferreira e da Sra. Maria Pache-
co, falecidos. Deixa os filhos:
Waltair Ferreira casado com
Maria Claudia Severino Ferrei-
ra, Carlos Eduardo Ferreira ca-
sado com Selma Celestino
Brandão Ferreira, Esdras Hamil-
ton Ferreira casado com Jami-
le Duarte Ferreira, Felipe Fer-
reira casado com Monica Ap.
Rodrigues Ferreira. Deixa ne-
tos, bisnetos, demais parentes
e amigos.  O seu sepultamento
deu-se anteontem as 17:00 hs
saindo a urna mortuária do Ve-
lório do Parque da Ressurrei-

ção - Sala A, seguindo para o
Cemitério Parque da Ressur-
reição. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. THERESINHA BASTOS fa-
leceu anteontem na cidade de
Piracicaba, aos 93 anos de
idade e era viúva do Sr. Sebas-
tião Dias Bueno Filho. Era filha
do Sr. Benedicto Bastos e da
Sra. Anesia do Carmo. Deixou
os filhos: Benedita Genny Bu-
eno de Brito; Jorge Gildo Bue-
no; Aparecido Valdir Bueno;
Marcos Antonio Ramos; Vale-
ria Aparecida Ramos. Deixa
ainda netos, bisnetos, tatara-
netos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-
se ontem as 15:30 hs saindo a
urna mortuária do Velório da
Saudade - Sala 02, seguindo
para o Cemitério da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA HELENA DE CAM-
POS faleceu dia 26pp na cida-
de de Piracicaba, aos 67 anos
de idade. Era filha do Sr. Anto-
nio Rodrigues de Campos e
da Sra. Narcisa Albano de

Campos, falecidos. Deixa os
filhos: Ariel Carlos de Macedo
casado com Susy de Macedo,
Ediel Marcos de Macedo casa-
do com Francimaria Menezes
Dantas, Aninoel Abrão de Ma-
cedo casado com Leticia de
Macedo e Karina Macedo Pe-
legrini casada com Felipe Pe-
legrini. Deixa netos, bisneto,
demais parentes e amigos. O
seu sepultamento deu-se an-
teontem as 13:00 hs saindo a
urna mortuária do Velório Me-
morial Metropolitano de Pira-
cicaba - Sala Rubi, seguindo
em auto funebre para o Cemi-
tério Municipal de Ibitiruna. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

ROBERTA RISSO faleceu dia
23pp na cidade de Piracicaba,
aos 47 anos de idade. Era filha
do Sr. José Roberto Risso e da
Sra. Rosali de Fatima Camus-
si Risso. Deixa o irmão Rafael
Risso, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-
se dia 26 as 14:00 hs saindo a
urna mortuária do Velorio da
Saudade – Sala 03, seguindo
para o Cemiterio da Saudade.
À família e amigos enlutados

os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. BONIFACIO TEIXEIRA DA
CRUZ faleceu dia 26 na cida-
de de São Pedro, aos 83 anos
de idade e era casado com a
Sra. Maria Serigatto da Cruz.
Era filho do Sr. Venancio Tei-
xeira da Cruz e da Sra. Apare-
cida de Paula, falecidos. Dei-
xa os filhos: Mario Jose Teixei-
ra da Cruz casado com Rosan-
gela de Fatima Gomes da Sil-
va Cruz; Maria Aparecida Tei-
xeira da Cruz Silva casada com
Geraldo da Silva; Marcos Tei-

xeira da Cruz casado com Ro-
sangela de Fatima Castro da
Cruz; Milton Cesar Teixeira da
Cruz casado com Eliana Al-
meida Cruz; Marcio Teixeira da
Cruz casado com Cristiane da
Cruz.  Deixa ainda netos, bis-
netos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-
se dia 27 as 17:00 hs saindo a
urna mortuária do Velório Muni-
cipal da Vila Rezende – Sala 02,
seguindo para o Cemitér io
Municipal da Vila Rezende. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.
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